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26 КРЕПЧЕ ЗА ВЕРЁВКУ ДЕРЖИСЬ, ТАРЗАНСЕГОДНЯ В НОМЕРЕ: 

КТО,  КТО  В  ТЕРЕМОЧКЕ  ЖИВЁТ?

ВЫСТАВКИ

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ: 

Да

Работа на чистоту

ТИТАНОВЫЙ 
ЛЕБЕДЬ СНОВА 
В ФАРНБОРО

Корпорация ВСМПО-АВИСМА 
представила свою продукцию 
для авиа-двигателестроения 
на одном из самых престиж-
ных авиасалонов в британском 
Фарнборо. 

Farnborough Airshow прохо-
дит на территории выставочного 
комплекса аэропорта Фарнборо 
в Хэмпшире – пригороде британ-
ской столицы каждые два года. 

Международный авиасалон, 
открывшийся 16 июля, вновь со-
брал всех мировых производи-
телей гражданской и военной 
авиакосмической техники. Так, 
компании Airbus и Boeing привез-
ли на авиасалон множество своих 
новинок. 

В лётной программе Фарнборо 
заявлены 53 гражданских и воен-
ных самолёта, включая пилотаж-
ные группы.

От Корпорации в Лондон от-
правилась представительная 
делегация, в составе которой 
топ-менеджеры, специалисты по 
маркетингу и сбыту, руководители 
проектов. Возглавляет делегацию 
генеральный директор предпри-
ятия Михаил Воеводин.

Программа работы делегации 
Корпорации была сформиро-
вана заранее. Плотный график 
переговоров с партнёрами и 
потенциальными заказчиками 
предприятия насчитывает почти 
70 подтверждённых встреч, что 
на 30 процентов больше, чем 
было во время последней вы-
ставки Фарнборо в 2016 году. 
Деловой программой предус-
мотрены как переговоры по за-
ключению новых контрактов, так 
и по пролонгации имеющихся 
партнёрских соглашений.

На 126 квадратных метрах 
выставочного стенда ВСМПО-
АВИСМА представила образцы 
своей продукции. Сложнокон-
турные штамповки шассийной, 
фюзеляжной и крыльевой групп 
самолёта, раскатные кольца и ди-
ски, применяемые в двигателе-
строении – несколько десятков 
уникальных изделий призваны 
продемонстрировать достижения 
Корпорации в производстве из-
делий из титановых сплавов для 
авиации. В центре – лебедь, со-
бранный из образцов товарной 
продукции предприятия.

Через год Яну перевели на инженер-
ную должность в бюро планирования, 
контроля учёта и отчётности. Под чут-
ким наставничеством Лолиты Сазы-
киной она пробиралась сквозь дебри 
природоохранного законодательства и 
лабиринты экологических отчётностей. 

– Лолита Вениаминовна многому 
меня научила. Всегда поддерживала, 
подсказывала. Только с поддержкой 
старших коллег можно стать насто-
ящим профессионалом, – считает Яна. 
– Вся наша работа очень ответствен-
на, ведь направлена на охрану окружа-

ющей среды. Я воспитываю сыночка, 
поэтому мне очень важно, какой будет 
экологическая обстановка в нашем го-
роде. Наш цех пристально следит за 
соблюдением природоохранного зако-
нодательства. Мы строго отчиты-
ваемся перед государством об образо-
вании отходов и обращении с ними на 
нашем предприятии.

Когда в цех приходит такой обая-
тельный инженер, любая, даже самая 
строгая проверка, проходит легче. Вся 
система экологического менеджмента 
чётко работает на ВСМПО, благодаря 

таким неравнодушным молодым со-
трудникам. 

– Яна Александровна овладела про-
фессией на высоком уровне, позволя-
ющем решать вопросы обеспечения 
экологической безопасности подраз-
делений ВСМПО в области обращения 
с отходами в кратчайшие сроки. При 
её активном участии разрабатывал-
ся один из наших основных документов 
– проект нормативов образования 
отходов и лимитов на их размещение. 
Сейчас она и сама уже делится своими 
знаниями с новыми работниками цеха, 
– подчеркнул начальник цеха № 39 Ан-
дрей Головин.

– Я очень люблю свою работу. И меня 
греет мысль, что она не просто ин-
тересная, но и направлена на благое 
дело, – говорит мастер своего дела Яна 
Котова. – А ещё у нас очень дружный и 
ответственный коллектив, и я точно 
могу сказать: свою работу каждый из 
нас выполняет с энтузиазмом! 

В числе сотен награждённых ко дню 85-летия ВСМПО 6 июля на сцену в 
красном уголке цеха № 32 поднялась молодая сотрудница Центральной ис-
пытательной лаборатории Яна Котова. Она была награждена значком «Ма-
стер своего дела». С первого дня работы в цехе № 39, в распоряжение кото-
рого Яна поступила в 2011 году, стало ясно, что это человек на своём месте. 
Сначала освоила азы профессии «Оператор акустических испытаний», зна-
комилась с цехами, замеряя в производственных помещениях степень ос-
вещённости, силу вибраций, температуру.
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Специалисты екатерин-
бургских фирм «Энертек» и 
«МашПром» заканчивают 
пусконаладку линии резки 
пакетов в цехе № 16 ВСМПО. 
А начался монтаж объекта 
в середине февраля силами 
специалистов цеха № 50.

Новое оборудование авто-
матизирует процесс разборки 
пакетов, которым завершает-
ся производство этого вида 
продукции в листопрокатном. 
Основа 30-метровой линии 
– пресс-ножницы, их вес по-
рядка 50 тонн. Подача паке-
та производится с помощью 
рольгангов. Через тянущие ро-
лики пакет заходит в режущее 
устройство, и его кромка под-
вергается продольной двусто-
ронней резке. Линия оснащена 
ещё одними ножницами, кото-
рые в конце цикла обрезают 
торцы пакета. 

На выходе автоматизиро-
ванный раскладчик без особо-
го труда разделит с помощью 
магнитов и присосок, аккурат-

но разложит по разным стел-
лажам стальную прокладку 
и титановые листы. В линии 
также предусмотрена автома-
тическая рубка обрези на бо-
лее мелкие полоски длиной до 
30 сантиметров.  

– По плану в августе мы 
должны произвести приёмо-
сдаточные испытания и пу-
стить оборудование в эксплу-
атацию, – доложил Георгий 
Гребёнкин, ведущий инженер 

по наладке фирмы «Маш-
Пром».

Пока линия не запущена, опе-
рацию резки на гильотинных 
ножницах листопрокатчики 
выполняют вручную. Но ждать 
автоматики осталось недолго. 
Бригады цеха № 6 ВСМПО уже 
завершили электромонтажные 
работы и вместе со специали-
стами «Энертек» сосредоточи-
ли внимание на запуске много-
численных датчиков. 

– Данный процесс очень тру-
доёмкий, при манипуляции с 
пакетом задействовано мно-
го ручного труда. Теперь же 
датчики новой линии чётко 
подсчитают длину пакета и 
определят место реза перед-
него и заднего края. Наши нож-
ницы могут раскроить пакет 
толщиной до 30 миллиметров, 
– рассказывает о новом обо-
рудовании конструктор «Маш-
Прома» Алексей Морозов.

– Пакет состоит из трёх-
пяти титановых листов тол-
щиной от 0,8 до 1,7 миллиме-
тров длиной до семи метров, 
переложенных сталью, – под-
ключается к разговору Сергей 
Урусов, старший мастер отдела 
№ 5 цеха № 16 ВСМПО. 

Ещё раз напомним читате-
лям, что систему автоматиза-
ции новой линии резки про-
ектировала фирма «Энертек», 
а вся механическая часть при-
надлежит «МашПрому». 

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Трудолюбивая пчёлка BiAПО НОВЫМ 
ТЕЛЕФОНАМ

В Корпорации ВСМПО-
АВИСМА утверждено и вве-
дено в действие изменение 
к инструкции «О действиях 
персонала при возникно-
вении угрозы и соверше-
нии теракта». 

Изменение актуализирует 
инструкцию в связи со сме-
ной номеров телефонов для 
передачи сообщений о чрез-
вычайных ситуациях. 

ПРОТИВ 
ЛЕТНЕГО ЗНОЯ

В самом разгаре лета 
в цехе № 3 установлены 
24 кондиционера. Электри-
кам участка горячей про-
катки, слесарям-ремонт-
никам печной службы, 
работникам прессового 
участка, сменным масте-
рам и сотрудникам, чьи 
кабинеты расположены в 
административно-быто-
вом корпусе, теперь стало 
трудиться намного ком-
фортнее.

Прокатные станы и пресс, 
работающий с горячими за-
готовками, нагревают воз-
дух, а в жаркую погоду это 
особенно тяжело перено-
сить.

В рамках инвестиционного 
плана на покупку и установку 
оборудования было выделе-
но более одного миллиона 
рублей. В течение полутора 
недель цеховые помещения 
оснастили кондиционерами, 
что уже порадовало несколь-
ко сотен  человек. 

ГОТОВЬ 
ТЕПЛОСЕТИ ЛЕТОМ

В проходном канале 
цеха № 8 на площадке Б, 
проложенного вдоль ком-
прессорной, работники 
компании «Ресурс» ведут 
капитальный ремонт те-
плосети. В течение лета бу-
дет заменено 280 метров 
трубы диаметром 530 мил-
лиметров. 

Вместе с тем планируется 
обновить запорную армату-
ру и восстановить кирпич-
ную кладку вентиляционных 
каналов.

Параллельно другой ниж-
нетагильский подрядчик 
– строительная компания 
«Новая», начиная с 1 мая, 
меняет трубопровод охлаж-
дённой воды с градирен на 
станции оборотного водо-
снабжения цеха № 29 на 
площадке Б.

Всего ремонтники обновят 
180 метров трубопровода ди-
аметром 500 миллиметров, 
включая запорную арматуру, 
а также восстановят кладку 
колодцев, используя кирпич 
и плиты перекрытия. Рабо-
ты планируется завершить в 
конце осени.

В цехе № 22 с переездом 
на новый участок второй 
установки мультизонного 
ультразвукового контроля 
BiA практически завершился 
этап формирования подраз-
деления УЗК.

– У этой установки был 
длинный путь. Сначала в 
2015 году из основного корпуса 
наша BiA переехала на времен-
ное место в корпусе 45, а сейчас 
переживает окончательный 
переезд на постоянное место 
жительства, в северо-запад-
ный пристрой, – сообщил «Но-
ватору» Алексей Шершнёв, на-
чальник участка механической 
обработки, травления, контро-
ля и сдачи дисков и колец цеха 
№ 22 ВСМПО.

Работа по переносу высо-
коточного оборудования, на 
котором проходит контроль 
вся продукция для компании 

Safran, была стратегически 
важной. Теперь технологиче-
ский поток в цехе будет ров-
ным и логичным. Переезд 
начался 19 июня, а к 19 июля 
практически завершился. 

– Производитель оборудо-
вания привлёк к этой работе 
специалистов из российского 
представительства, распо-
ложенного в Тольятти. Они 
произвели основной демонтаж 
узлов и перенос их на новое 
место. А доводку механизмов 
и наладку программного обе-
спечения проводят уже специ-
алисты из Франции. Партнёры 
давние, связи налажены, по-
этому установка совсем нена-
долго выбыла из строя, – уточ-
нил Алексей Сергеевич. 

Программист компании BiA 
Гаэтан Мишо прибыл на наше 
предприятие всего на несколь-
ко дней. В его задачи входила 

настройка параметров уста-
новки УЗК и отладка программ-
ного обеспечения. 

В этом вопросе он тесно со-
трудничал со специалистами 
цеха № 23 ВСМПО, которые от-
вечают за точность «трудолю-
бивой BiA». 

– У компании-заказчика су-
ществует своя программа 
сертификации оборудования, 
которое используется в спец-
процессах. А УЗК – это именно 
такой особо ответственный 
процесс. На данной установке 
проверяется, к примеру, диск 
вентилятора для двигателя 
SAM146, на котором летает 
Sukhoi Superjet. Поэтому мы 
действуем таким образом: до 
переноса на установке про-
вели контроль двух деталей 
(по разным спецификациям), 
а после калибровки механи-
ческой части установки и 

дефектоскопического обору-
дования проведём повторный 
контроль и сравним получен-
ные данные, – пояснил Артём 
Аксёнов, начальник бюро раз-
работки технологии контроля 
цеха № 23. – Все показатели 
будут занесены в протоколы, 
переведены на английский язык 
и отправлены заказчику с тем, 
чтобы получить подтвержде-
ние на дальнейшее применение 
данной установки. 

Опыт по переносу установок 
УЗК у ВСМПО имеется, поэтому 
специалисты не сомневаются в 
положительном решении. И за-
вершённый, полностью уком-
плектованный участок УЗК 
будет стабильно справляться 
со своими высокоточными за-
дачами. 

Ксения СОЛОВЬЁВА

Гаэтан Мишо проводит финальную наладку 
французской установки

Алексей Шершнёв с Артёмом Аксёновым 
обсуждают детали приёмки установки УЗК

Разобрать пакет 
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!

Министерство здраво-
охранения Российской Фе-
дерации утвердило фор-
му единой электронной 
медицинской карты паци-
ента (ЭМК). Введение элек-
тронного документооборота 
избавит любую клинику от 
значительного объёма бу-
мажной работы. Во-первых, 
станет намного проще хра-
нить, во-вторых, находить 
необходимую врачу инфор-
мацию. С электронными ме-
дицинскими документами 
будет проще обеспечить 
безопасность персональных 
данных пациентов клиники. 
Однако нововведение требу-
ет огромной подготовки. Об 
этом «Новатор» побеседовал 
с Владимиром Ямангуло-
вым, заместителем главного 
врача по амбулаторно-поли-
клинической помощи меди-
ко-санитарной части «Тирус». 

– Уважаемые работники 
и пенсионеры Корпорации! 
В июле мы начали процесс 
перехода на электронный до-
кументооборот. Это требова-
ние времени и Министерства 
здравоохранения Российской 
Федерации. Чтобы пройти дан-
ный этап успешно, просим при 
первичном обращении в поли-
клинику иметь при себе полис 
обязательного медицинского 
страхования и СНИЛС (страхо-
вой номер индивидуального 
лицевого счёта). 

Это необходимо для про-
верки базы данных, имеющей-
ся в медсанчасти «Тирус». Дело 
в том, что у части работников 
полисы устаревшие, у многих 
женщин нет данных о смене 
фамилии, кто-то переехал и 
проживает по другому адресу, 
в общем, много нюансов. Но 
уточнения приведут к времен-
ной задержке у регистратуры 
при получении талонов. Наде-
емся на понимание. 

– Владимир Янузакович, 
что такое электронная меди-
цинская карта?

– Это комплекс данных о со-
стоянии здоровья пациента 
и назначенном ему лечении. 
Данные хранятся и обрабаты-
ваются в электронном виде, 
что позволяет быстро находить 
существующую и добавлять 
новую информацию обо всех 
случаях оказания пациенту ме-
дицинской помощи, а также в 
автоматизированном режиме 
формировать медицинские до-
кументы. 

За счёт использования раз-
ных шаблонов ввод данных 
о случаях оказания пациенту 
медицинской помощи в элек-
тронной медкарте занимает 
гораздо меньше времени, чем 
при ручном заполнении амбу-
латорных карт и историй бо-
лезни. Кроме того, устраняется 
проблема транспортировки 
документов из одних медицин-
ских организаций в другие, а 

значит, повышается степень 
защиты персональных данных 
пациентов.

Благодаря формированию 
единой региональной элек-
тронной медицинской карты 
пациента врач из любой меди-
цинской организации, работа-
ющей в информационно-ана-
литической системе «ПроМед», 
оперативно получает доступ к 
информации о проведённых 
исследованиях, случаях амбу-
латорно-поликлинического, 
стационарного и санаторно-
курортного лечения пациен-
та, вызовах скорой помощи. В 
карте врач видит поставлен-
ные ранее пациенту диагнозы, 
выписанные рецепты, резуль-
таты лечения, независимо от 
того, в какой медицинской 
организации пациент обслу-
живался ранее. Описание каж-
дого случая лечения включает 
сведения о враче, принимав-
шем пациента, о причине об-
ращения за медицинской по-
мощью, результатах осмотра, 
проведённых обследованиях, 
назначенном лечении.

– Ещё какие плюсы есть 
при использовании элек-
тронной медкарты?

– В ней содержится инфор-
мация о противопоказаниях 
к применению тех или иных 
видов лечения для конкрет-
ного пациента и перечень 
непереносимых препаратов. 
Электронный документ позво-
ляет сопоставить введённую 
врачом информацию с медико-
экономическими стандартами. 
В результате сводится к мини-
муму вероятность врачебной 
ошибки.

Используя электронную ме-
дицинскую карту, врач макси-
мально оперативно получает 
доступ к информации, необхо-
димой для принятия решения 
о лечении пациента, тратит 
меньше времени на заполне-
ние амбулаторных карт и исто-
рий болезни, уделяет больше 
внимания непосредственно 
работе с пациентом. Как след-
ствие, повышается качество 
оказания медицинской помо-
щи.

Появление электронного 
документооборота приведёт 
к возможности выдачи элек-
тронных больничных листов, 
что сократит время ожидания у 
регистратуры при получении и 
закрытии больничных листов. 
Также позволит навести иде-
альный порядок в сохранно-
сти медицинских карт – они не 
смогут потеряться.

– А какие сведения о па-
циенте содержит титульный 
лист новой карты?

– На титульном листе ЭМК 
содержатся основные пер-
сональные данные пациента: 
фамилия, имя, отчество, дата 
рождения, адрес, данные по-
лиса обязательного меди-
цинского страхования, ин-
формация о прикреплении к 
поликлинике, антропометри-
ческие данные, аллергологи-
ческий анамнез, сведения о 
льготах, о диспансеризации, 
список диагнозов.

– Получается, регистрату-
ра уже не понадобится?

– Регистратура будет реор-
ганизована, модернизирова-
на и начнёт работать в другом 
режиме – в режиме открытого 
окна, но это будет сделано на 
следующий год. У нас появит-
ся колл-центр, будет создано 
картохранилище для старых 
бумажных карт. 

Всё, что было до ЭМК, оста-
нется в бумажном варианте, 
и одновременно начнёт нака-
пливаться электронный доку-
ментооборот. 

 
– А если человеку необхо-

димо будет поехать в Екате-
ринбург с карточкой?

– В таком случае ему будет 
выдана копия электронной ме-
дицинской карты. 

– Сколько регионов, поли-
клиник и больниц перешло 
на такую систему?

– По Свердловской области 
более 60 лечебных учрежде-
ний работают в системе «Про-
Мед». Верхнесалдинская и 
Нижнесалдинская ЦГБ уже 
перешли. 

– Допустим, человек идёт 
к врачу и хочет посмотреть 
предыдущие анализы. Как 
это сделать?

– Через личный кабинет. Вы 
сможете посмотреть базу дан-
ных через компьютерную сеть, 
когда мы наладим электрон-
ный документооборот. На се-
годняшний день ходят анекдо-
ты о врачебном почерке, мол, 
врач сам не может прочесть то, 
что писал. При наличии элек-
тронной медицинской карты 
этот казус будет исключён. Всё 
будет в печатном виде.

– В начале беседы Вы 
предупредили, что паци-
ентам придётся потратить 
больше времени в очереди 
за талонами в предстоящие 
несколько месяцев? А на-
сколько больше? 

– Мы проводим хрономе-
траж выдачи талонов: на паци-
ента уходит 20 секунд. В 7.00 
утра открывается регистрату-
ра. Обычно в очереди человек 
25-30.

Теперь же, при переходе на 
электронный документообо-
рот (мы уже начали эту про-
цедуру) на каждого пациента 
уходит 1 минута 20 секунд. За 
это время регистратор про-
веряет актуальность полиса 
обязательного медицинского 
страхования и страхового по-
лиса СНИЛС, уточняет адрес 
пациента. Такое неудобство 
продлится три-четыре месяца. 
За это время база данных будет 
обновлена и актуализирована.

Чтобы минимизировать не-
удобства для наших пациентов, 
мы утром открываем два окна. 
Сейчас в регистратуру постав-
лено три компьютера, чтобы 
быстрее можно было вводить 
данные, ведь мы должны про-
верить актуальность докумен-
тов всех из 21 000 человек, 
прикреплённых к медико-са-
нитарной части «Тирус». Ещё 
раз акцентирую, мы надеемся 
на понимание со стороны па-
циентов и заранее благодарим 
их за терпение.

Интервью вела 
Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

Плюс минута на талон АКТУАЛИЗИРУЕМ 
ДОКУМЕНТЫ

В редакцию «Новатора» 
поступило несколько во-
просов от заводчан, адре-
сованных управлению эко-
номики труда Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. На них 
корреспондентам ответи-
ла руководитель управле-
ния Ирина ХАСАНГАТИНА.

«Летом на ВСМПО было 
заново утверждено Поло-
жение о порядке компенса-
ции расходов на питание. 
Что в нём изменилось?»

– Положение о порядке 
компенсации расходов на 
питание работникам Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА пере-
смотрено в соответствии с 
обязательным требованием 
актуализации документов – не 
реже, чем раз в пять лет. Такое 
требование действует в Кор-
порации в отношении всех ло-
кальных нормативных актов.

В порядок компенсации 
расходов внесено измене-
ние о том, что в отработан-
ные смены для начисления 
компенсации за питание 
входит смена, на которую 
оформлена командировка на 
один день. А вот дни нахож-
дения в командировке про-
должительностью две смены 
и более в отработанное вре-
мя для начисления компен-
сации включаться не будут.

Остальной текст Положе-
ния остался без изменений.

«Осенью прошлого года 
нас перевели на новую та-
рифную сетку, в которой 
премия составляет 30 про-
центов, а оклад – 70%. Ру-
ководство предприятия 
твёрдо обещало, что 
этот переход не грозит 
никому снижением уровня 
зарплаты. Однако неко-
торые всё-таки потеряли 
после перехода на новую 
систему оплаты труда по 
7-10 тысяч рублей. Много 
ли было таких работни-
ков? Ведётся ли работа 
по выравниванию зарпла-
ты?»

– При переходе на новую 
тарифную сетку проделана 
большая аналитическая ра-
бота. Не скрою, что в ноябре 
и декабре 2017 года было 
выявлено несколько случаев 
снижения зарплаты в резуль-
тате счётных ошибок. Они 
были исправлены, произве-
дена доплата и зарплату ра-
ботники получили в полном 
объёме. Массового снижения 
заработной платы в Корпора-
ции зафиксировано не было. 
Если у работников возникнут 
вопросы о размере своей за-
работной платы, то они могут 
обратиться в цеховые служ-
бы труда и зарплаты или в 
отдел № 24 ВСМПО. Каждое 
такое обращение мы рассмо-
трим и обязательно дадим 
исчерпывающий ответ.
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НА ДРУГИХ ПОСМОТРЕТЬ И СЕБЯ ПОКАЗАТЬ 

То, что помогло забыть 
Организаторы отмеча-

ют, что уже в первый день 
выставка ИННОПРОМ-2018 
вызвала ажиотаж среди 
делового сообщества, что 
связывают с небывалым 
международным уровнем 
участия: почти 2/3 экспонен-
тов – иностранные компа-
нии, презентующие станки, 
промышленных роботов и 
иные интерактивные образ-
цы техники. За четыре дня 
(с 9 по 12 июля) на выставке 
побывали 45 тысяч посети-
телей, из которых более 60% 
– топ-менеджеры компаний 
и руководители, принимаю-
щие решения по закупкам.

Свои делегации в Екате-
ринбург направили более 
20 стран, среди них – Корея, 
Китай, Япония, Индия, Иран, 
Германия, Италия, Швейцария, 
Словакия, Венгрия, Белоруссия 
и сотни промышленных компа-
ний и фирм. В рамках выставки 
участники активно выстраива-
ют взаимовыгодные деловые 
контакты с регионами Сверд-
ловской области, посещают 
предприятия, подписывают со-
глашения о сотрудничестве.

РАСШИРЯЯ ГОРИЗОНТЫ
Полномочный представитель 

президента республики Ингу-
шетия в Свердловской области 
Курейш Аушев в шестой раз на 
выставке, а переполнен эмоци-
ями, как будто бы впервые: 

– ИННОПРОМ – одна из луч-
ших выставок в России! Сверд-

ловская область всегда лучше 
всех! 

Нашего стенда здесь пока 
нет, но на будущий год мы пла-
нируем участвовать, опыта 
уже набрались. Ингушетия ещё 
в 2015 году подписала соглаше-
ние о взаимовыгодном сотруд-
ничестве со Свердловской об-
ластью.

На полях ИННОПРОМа-2018 
в первый же день работы вы-
ставки были подписаны новые 
соглашения. Губернатор Евгений 
Куйвашев заключил договоры 
с главами Татарстана, Магадан-
ской и Нижегородской областей. 

Сотрудничество с Татарста-
ном предполагается в торго-
во-экономической, научно-
технической, экологической 
и гуманитарной сферах. До-
кумент будет действовать до 
2020 года. А соглашение с пред-
ставителями Магаданской об-
ласти рассчитано на пять лет. 

– Мы договорились почти 
месяц назад, что имеет смысл 
подписать такое соглашение, 
потому что институты раз-
вития Свердловской области 
самые сильные в России: и на-
работки, и опыт, и подходы к 
решению вопросов в социаль-
ной сфере и сфере ЖКХ. Это 
то, что нужно Магаданской 
области, – поделился с прес-
сой Сергей Носов, бывший 
глава Нижнего Тагила, сегодня 
– врио губернатора Магадан-
ской области. – Свердловская 
область – один из лидирующих 
регионов России по своему эко-
номическому, промышленному, 

научному, интеллектуально-
му потенциалам. Магаданская 
область – одна из богатейших 
российских кладовых, возмож-
ности которой ещё полно-
стью не реализованы. Будем 
действовать сообща.

Укрепить братские отно-
шения с Уралом планирует и 
Беларусь. В рейтинге внеш-
неэкономических партнёров 
Свердловской области респу-
блика занимает 13 место. В чис-
ле приоритетных направлений 
– сельское хозяйство, энерге-
тика и машиностроение. 

Курс на развитие сотрудниче-
ства с Уралом взяла и Венгрия. 
Свой стенд на ИННОПРОМе ев-
ропейское государство пред-
ставило впервые, разместив 
экспозиции почти 20 компаний. 
Большой интерес для Сверд-
ловской области, по мнению 
экспертов, вызвали новые тех-
нологии экономии воды.

ПЕРВЫЕ ЛИЦА
Президент Владимир Путин 

обратился к участникам между-
народной промышленной вы-
ставки. В своём послании глава 
государства подчеркнул, что 
Екатеринбург прекрасно под-
ходит для проведения глобаль-
ной экспозиции, и отметил, что 
ИННОПРОМ объединяет всё 
большее число участников – 
руководителей крупных компа-
ний, представителей власти и 
учёных из разных стран.

Обращение зачитал полно-
мочный представитель Прези-

дента России в УрФО Николай 
Цуканов. Мы узнали о новом 
полпреде то, что он родом из 
Калининградской области, кан-
дидат психологических наук. А 
ещё... Ещё он – открытый чело-
век.

Главную стратегическую сес-
сию форума провёл замести-
тель председателя российского 
Правительства Дмитрий Козак. 
По окончании, вместе с мини-
стром промышленности и тор-
говли Денисом Мантуровым и 
губернатором Евгением Куйва-
шевым зампред посетил самые 
крупные стенды ИННОПРОМа. 
Рекордные два часа ушли на 
то, чтобы осмотреть все новин-
ки производства. Особое место 
в Экспоцентре занимал стенд 
Свердловской области, где ви-
це-премьера заинтересовало 
создание нового туристиче-
ского кластера на горе Белая.

Рядом с областным стен-
дом соседствовал стенд 
ЭКСПО-2025. Екатеринбург 
упорно участвует в борьбе за 
право принимать всемирную 
выставку!

РМК И ДНК
Стенд Русской медной 

компании (РМК) стал одним 
из самых посещаемых и са-
мых дорогих. Известно, что в 
прошлом году он обошёлся 
своим хозяевам в несколь-
ко миллионов евро. Сколь-
ко в этом году потратили 
медеплавильщики – осталось 
тайной, но стенд реально стал 

БОЛЕЕ 
100 СОГЛАШЕНИЙ

Свыше 100 соглашений 
и договоров подписано 
на международной про-
мышленной выставке 
ИННОПРОМ-2018.

Среди них – намерение 
«Русской медной компании» 
организовать автоклавное 
производство. Инвестиции 
компании в проект оцени-
ваются в 45 миллиардов 
рублей. 

Прошло подписание на 
стенде Минпромторга, по 
результатам которого Рос-
сия выступит организато-
ром и партнёром Всемирной 
промышленно-технической 
выставки и форума «Боль-
шая индустриальная неделя 
Arabia-2019». 

Удмуртские компании про-
вели на выставке 200 встреч 
и переговоров. Так, ижевская 
компания BFG Group заклю-
чила соглашение с «Сина-
рой», а Сарапульский радио-
завод подписал контракт с 
IT-компанией «Роском» на 
производство новых 
устройств по ip-телефонии, 
чего раньше в России не де-
лали.

Челябинская область про-
вела важные переговоры 
по двум ключевым проек-
там – организации саммитов 
ШОС и БРИКС в Челябинске 
в 2020 году и строительству 
высокоскоростной маги-
страли Челябинск-Екатерин-
бург.

Министр природных ре-
сурсов и экологии Сверд-
ловской области Алексей 
Кузнецов отметил, что на 
ИННОПРОМе встречались не 
только бизнесмены, но и об-
щественники, представители 
науки, в частности, Ураль-
ский Федеральный универ-
ситет подписал на выставке 
шесть соглашений.

ПОДДЕРЖКА 
ЮАНЕМ

Металлургические пред-
приятия Свердловской 
области – прежде всего 
производителей сталепро-
ката – решено поддержать 
юанем. 

Об этом стало известно на 
ИННОПРОМе, где было под-
писано соглашение о сотруд-
ничестве между Корпораци-
ей развития Среднего Урала 
(КРСУ) и крупнейшим метал-
лургическим холдингом Китая 
Ansteel.

Соглашение подписали 
генеральный директор КРСУ 
Сергей Киселёв и директор 
российского представитель-
ства Ansteel Group Russian 
Цзян Сихун. 

Как пояснил Сергей Кисе-
лёв, речь идёт о создании в 
регионе собственного про-
изводства Аньшаньской ме-
таллургической группы и 
привлечении китайских ин-
вестиций в уральскую метал-
лургию.

ИННОПРОМ-2018
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о футбольном проигрыше 
центром притяжения всех и 
вся! Притянул он и шоумена 
Михаила Галустяна. Юморист 
был в восторге от увиденного 
и сказал:

– Я под таким сильным впе-
чатлением, что даже забыл о 
проигрыше российских футбо-
листов на чемпионате мира.

Михаил был замечен в об-
ществе главы «Русской медной 
компании» Игоря Алтушкина, 
который лично презентовал 
стенд своего предприятия. 

В центре неординарной экс-
позиции – огромная, высотой 
в два этажа, сборная конструк-
ция цепочки ДНК – строитель-
ный материал жизни! Но для 
итальянских дизайнеров-раз-
работчиков стенда, вопло-
щавших идею, инсталляция 
символизирует молекулу меди 
– металла, который сопрово-
ждал человечество на про-
тяжении всего его развития. 
Стенд рассказывает об исто-
рии использования меди, и о 
том, как её добывают в совре-
менном мире. 

Приворожил и голографи-
ческий театр, занавес которо-
го – множество маленьких ле-
пестков, которые открывались 
автоматически, когда гость 
приближался и готов был по-
знакомиться с выставкой. Ин-
терактивная хронология погру-
жала на шесть тысяч лет назад и 
показывала, как медь меняла и 
развивала человечество.

А ещё каждый посетитель 
мог зайти в огромный калей-
доскоп, зеркальные стены ко-

торого изображали кристал-
лическую решётку меди. Этот 
стенд, по оценкам посетителей 
ИННОПРОМа, был одним из 
самых зрелищных и высокотех-
нологичных на выставке. 

МАННА ПОДНЕБЕСНАЯ
В рамках ИННОПРОМа про-

шло 5-е Российско-китайское 
ЭКСПО. 130 компаний из Под-
небесной представили свои 
достижения в автомобилестро-
ении и создании железнодо-
рожных сетей. Профессиональ-
ные команды по строительству 
вокзалов и депо, туннелей и 
подземных сооружений, мо-
стов и автомобильных дорог 
предлагали свои услуги, пред-
ставив незаурядные возмож-
ности на действующем макете 
целого города.

Двустороннее сотрудниче-
ство – важный момент для обе-
их стран. Особенно впечатляет 
динамика объёмов железнодо-
рожных грузоперевозок между 
Россией и Китаем: за прошлый 
год перевозки товаров в кон-
тейнерах показали плюс 55%.

Поразила и далеко шагнув-
шая вперёд китайская медицина. 
Эскулапы Поднебесной предло-
жили инновационные способы 
онколечения, существенно от-
личающиеся от традиционных: 
оперативного вмешательства, 
химиотерапии, облучения. Но-
вый метод называется «Хайфу» – 
высокосфокусированная ультра-
звуковая терапия. 

– Прижигая опухоль ультра-

звуком, можно добиться её по-
степенного уменьшения и дегра-
дации с минимизацией побочных 
эффектов, без появления вто-
ричной онкологии, – рассказал 
профессор Ванг Жибиао, осно-
ватель Хайфу-терапии. 

Китайскими чудо-установ-
ками уже пользуются 150 ме-
дицинских центров по всему 
миру: они есть в Южной Корее, 
Великобритании, Германии, 
Гонконге, Испании и даже Ка-
захстане! Аппарат стоимостью 
три миллиона долларов мож-
но приобрести в рассрочку на 
несколько лет, не выплачивая 
гигантскую сумму сразу. 

В Свердловской области 
ещё нет такой новинки, зато в 
столице нашей родины работа-
ют четыре таких аппарата. 

Кстати, впервые на 
ИННОПРОМе правительство 
Москвы представило свой 
стенд, рассказывающий об ос-
новных мерах поддержки биз-
неса и о технопарках города.

И ПОЛЕТАТЬ В ОБЛАКАХ
Ежегодный участник 

ИННОПРОМа – одна из веду-
щих российских авиакомпаний 
«Уральские авиалинии». По 
итогам прошлого года ком-
пания перевезла более вось-
ми миллионов пассажиров. 
Регулярно обновляется и 
пополняется парк самолётов. В 
2019 году перевозчик закупит 
семь новых крылатых машин: в 
апреле – два Airbus 321 прямо 
с завода, летом – три Airbus 320 

NEO, а осенью – два Boeing 737-
800 MAX. Заметим, во всех лай-
нерах присутствует титан на-
шей Корпорации. 

В текущем году «Уральские 
авиалинии» получили четыре 
новых воздушных судна. 

На стенде гостям предла-
гали в прямом смысле слова 
«полетать в облаках». Уникаль-
ную селфи-зону обслуживали 
25 фотокамер. При одномо-
ментном фотографировании 
человека в разных ракурсах 
на фоне баннера с самолётом в 
облаках получался 3D-эффект, 
как будто бы и впрямь ты па-
ришь в небе. Уникальные фото-
графии бортпроводницы тут 
же отправляли на электронную 
почту посетителей.

На стенде маленьким гостям 
выставки дарили по надувному 
самолётику. А взрослым можно 
было взять открытки с изобра-
жениями достопримечатель-
ностей тех городов, куда лета-
ют «Уральские авиалинии». 

***
Входной билет на 

ИННОПРОМ для категории 
«посетитель» впервые был 
платным и стоил 300 рублей. 
Изменился внешний облик 
«Екатеринбург-ЭКСПО»: до-
страивается конгресс-центр, 
который увеличит выставоч-
ное пространство, ведь в сле-
дующем году ожидается ещё 
большее количество посетите-
лей.

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

ЦЕНТР ЯДЕРНОЙ 
МЕДИЦИНЫ

В рамках ИННОПРОМа 
подписано соглашение о 
намерениях создать в Ека-
теринбурге центр ядерной 
медицины полного цикла. 
Благодаря ему пациенты 
смогут получать всю совре-
менную онкологическую 
помощь – от диагностики 
до лечения и мониторинга.

Документ подписали гу-
бернатор Евгений Куйва-
шев, ректор УрФУ Виктор 
Кокшаров, гендиректор 
«Русатом Хэлскеа» Денис Че-
редниченко и представитель 
«МедИнвестГрупп» Виктор 
Харитонин. Центр ядерной 
медицины планируют соз-
дать к 2020 году.

ИЗ ШВЕЙЦАРИИ – 
В ЕКАТЕРИНБУРГ

Инвестиционное парт-
нёрство Свердловской 
области и предприятий 
Швейцарии будет продол-
жено. Речь об этом шла 
на встрече губернатора 
Свердловской области Ев-
гения Куйвашева с чрезвы-
чайным и полномочным 
послом Швейцарии в Рос-
сии Ивом Россье, который 
прибыл для участия в ра-
боте ИННОПРОМа и прове-
дения «Дней Швейцарии» в 
Екатеринбурге.

Губернатор приветствовал 
решение швейцарской сто-
роны участвовать в работе 
выставки в формате нацио-
нального стенда и пожелал 
компаниям Конфедерации 
успешной работы. В качестве 
положительного примера 
многолетнего партнёрства 
глава региона привёл инве-
стиционный проект швей-
царского концерна «ОМИА», 
который построил в Полев-
ском завод по переработке 
местного мрамора. Наиболее 
перспективные для Швейца-
рии отрасли, по мнению гу-
бернатора – это производство 
компонентов для авиа- и авто-
мобилестроения, а также при-
боростроение, фармацевтика, 
информационные технологии.

ТАГИЛЬСКИЕ 
ТРАМВАИ

Губернатор Свердлов-
ской области Евгений 
Куйвашев высоко оценил 
качество новых иннова-
ционных трамваев Урал-
вагонзавода, представ-
ленных на промышленной 
выставке ИННОПРОМ, и бу-
дет рекомендовать адми-
нистрации Екатеринбурга 
закупить их для города.

«Разработка Уралтрансма-
ша не уступает по характери-
стикам европейским анало-
гам. Собственно, трамваи и 
собираются поставлять в том 
числе и в Европу», – написал 
губернатор на своей страни-
це в Instagram.

ИННОПРОМ-2018
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История, которая про-
изошла с героями фильма 
«Ирония судьбы, или С лёг-
ким паром!», никак не могла 
случиться в Верхней  Салде. 
А всё потому, что у нас в го-
роде никогда не существо-
вало Третьей улицы Стро-
ителей, собственно, как и в 
Ленинграде, где проходили 
съёмки фильма. Но зато ули-
ца Строителей в Салде есть, 
а совсем недавно появилась 
ещё одна – улица Военных 
строителей.  

Присвоением новых адре-
сов занимается отдел архи-
тектуры и градостроительства 
администрации Верхнесалдин-
ского городского округа. Но 
это не единственное направ-
ление работы специалистов от-
дела. Согласование вопросов, 
связанных с перепланировкой 
помещений, перевод жилых 
помещений в категорию не-
жилых, выдача разрешений на 
строительство, реконструкцию 
объектов капитального стро-
ительства – о нюансах работы 
этой службы администрации 
журналисты «Новатора» раз-
узнали, заглянув по ту сторону 
дверей. 

С КАРТАМИ НА «ТЫ»
Знакомство с отделом мы на-

чали с осмотра многочислен-
ных папок, которые хранятся 
в кабинете заведующего отде-
лом архитектуры и градостро-
ительства Никиты Зыкова. Это 
оказались градостроительные 
дела Верхней Салды. По ним 
можно проследить, как менял-
ся облик нашего города за по-

следние несколько лет. Вот, 
например, градостроительное 
дело реконструкции автоза-
правочной станции, которая 
16 лет назад располагалась по 
улице Вокзальной, 5Б. Сегодня 
заправки нет и в помине. 

В 2000 году в здании, где 
сегодня расположен магазин 
«Верный», размещалась ком-
пания «Северный дом». А вот 
магазин по улице Карла Марк-
са, 49А, реконструированный 
также 18 лет назад, до сих пор 
работает. 

– В последнее время салдин-
цы активно строятся, рекон-
струируют свои дома, поэто-
му документооборот только 
растёт. Например, в 2016 году 
было выдано 140 градостро-
ительных планов. В прошлом 
году – 193. На текущий момент 
нынешнего года – 104, – гово-
рит Никита Зыков. – Все доку-
менты мы храним в течение 
пяти лет, потом передаём в 
городской архив. 

Читать чертежи, топографи-
ческие планы, карты Никита 
Зыков научился давно. Знания 
картографии, навыков чер-
чения необходимы были при 
работе геодезистом в нижнета-
гильской компании «Кадастро-
вое бюро». Никита Сергеевич 
проводил межевание боль-
шого количества земельных 
участков в Верхней Салде. 

В администрацию Верхне-
салдинского городского окру-
га Никита Зыков пришёл в 
2014 году: сначала на ставку ве-
дущего, затем главного специ-
алиста, а в 2017 году был назна-
чен на должность начальника 
отдела. Сегодня его подпись 

под документами означает, что 
проект или разрешение вы-
полнены с соблюдением тре-
бований Градостроительного 
кодекса и других нормативно-
правовых актов Российской 
Федерации. 

СЕРЬЁЗНЫЙ КЛИЕНТ
Выдачей градостроитель-

ных планов земельного участ-
ка, разрешений на строитель-
ство и разрешений на ввод 
занимаются как начальник 
отдела, так и ведущий специ-
алист Татьяна Задорожная. 

За разрешением на строи-
тельство и на ввод объектов 
капитального строительства в 
эксплуатацию обращаются, как 
правило, юридические лица. 
Частые посетители в отделе 
архитектуры администрации 
– представители Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА и Особой эко-
номической зоны «Титановая 
долина».

– Самый большой объём 
проектной документации за 
последний год предоставил 
резидент «Титановой доли-
ны» – «Современные техно-
логии обработки древесины», 
дочернее предприятие Санкт-
Петербургской компании 
«СТОД-Урал». На территории 
более 75 тысяч квадратных 
метров будет располагаться 
много объектов капиталь-
ного строительства, соот-
ветственно, в проектной до-
кументации много разделов, 
– говорит Никита Сергеевич. 

При подаче разрешения на 
строительство, за исключе-
нием частных жилых домов, 

застройщики должны выпол-
нить инженерные изыскания, 
которые утверждены поста-
новлением Правительства, 
и прописаны в Градострои-
тельном кодексе Российской 
Федерации. После получения 
градостроительного плана 
и результатов инженерных 
изысканий разрабатывается 
проектная документация для 
получения разрешения на 
строительство либо рекон-
струкцию объекта капитально-
го строительства. 

«ДРУЖБУ»
ПОСТРОЯТ ЗА ГОД 

Многочисленные папки с 
чертежами на рабочем столе 
Никиты Зыкова – не что иное, 
как проектная документация 
многофункционального цен-
тра «Дружба», куда входят 
спортивный комплекс и ма-
газин. Новый центр будет по-
строен на пересечении улиц 
Ленина и Энгельса. Все четыре  
тома документов необходимо 
досконально изучить и прове-
рить. 

– В проекте всё должно 
быть учтено: границы земель-
ного участка, границы благо-
устройства, сколько квадрат-
ных метров будет занимать 
объект капитального стро-
ительства, какие и где прохо-
дят сети, где будут оборудо-
ваны парковочные места, где 
установлены урны. Прописаны 
должны быть архитектурные 
решения: из чего будет постро-
ено здание, как построено, как 
расположена внутренняя пла-
нировка, какое предполагает-

Где эта улица,

Никита Зыков проводил межевание 
большого количества земельных участков в Верхней Салде

Прежде чем обустроить парковочное место, 
необходимо получить у Екатерины Марининой выкопировку 

Вести 
от власти

ОТВЕЧАЕТ ГЛАВА ПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ

В СООТВЕТСТВИИ 
С ПРАВИЛАМИ 
ДОРОЖНОГО 
ДВИЖЕНИЯ

«Что нужно сделать, 
чтобы во дворе дома, 
где расположен магазин 
«Эдельвейс», закрыли 
сквозной проезд? По пра-
вилам дорожного движе-
ния он запрещён, но это 
не мешает автомоби-
листам курсировать по 
двору дома 68, корпус 2 по 
улице Энгельса. С детьми 
невозможно пройти, не 
встретившись с транс-
портом».

Ирина ШУЛЬГИНА 

Отвечает глава Верхне-
салдинского городского 
округа Михаил САВЧЕНКО:

– Я считаю, что в данном 
случае нужно действовать 
строго по закону. Ситуация 
с движением по внутридво-
ровым дорогам сложилась 
непростая. В Правилах до-
рожного движения чётко 
прописано, что сквозное 
движение в жилой зоне за-
прещено, а пешеход имеет 
приоритет. На деле всё вы-
глядит наоборот. 

 На этой неделе я лич-
но побывал по указанному 
адресу. В настоящий момент 
между домами по адресам: 
Энгельса, 68, корпус 2 и 
Энгельса, 70, корпус 2 со-
трудниками городской ком-
мунальной службы ведутся 
работы по капитальному 
ремонту трубопровода го-
рячего водоснабжения. На 
период ремонтных работ на 
теплосети движение транс-
порта в жилой зоне будет 
ограничено.  

На очередном совещании 
комиссии по безопасности 
дорожного движения мы в 
первую очередь рассмотрим 
вопрос установки дорожных 
знаков в данном микрорайо-
не в соответствии с Правила-
ми дорожного движения. Хо-
роший вариант – установить 
знаки «Жилая зона», сквоз-
ной проезд под которым 
обернётся для автолюбителя 
штрафом в размере 1 500 ру-
блей. 
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где этот дом
ся инженерное оборудование, сколько 
продлится стройка по срокам. Кроме 
того, должен быть перечень меропри-
ятий по охране окружающей среды, по 
пожарной безопасности, – говорит Ни-
кита Сергеевич. – Многофункциональ-
ный центр «Дружба» (спортивный ком-
плекс, первый этап строительства) 
будет располагаться на территории 
6 000 квадратных метров, построить 
его планируется за один год.

После того как объект построен, 
нужно ввести его в эксплуатацию. Со-
бирается комиссия, куда входят про-
ектировщики, представители ресурсо-
снабжающих организаций – «ГорУЖКХ», 
«Горэлектросети», представители Госу-
дарственного пожарного надзора, если 
требуется подключение газа, присо-
единяются к работе комиссии газовики. 
Свои подписи в акте ввода сооружения 
в эксплуатацию ставят и представители 
отдела архитектуры. 

– С рулеткой мы не вымеряем. Инфор-
мация о технико-экономических пока-
зателях объекта (его действительные 
размерные характеристики) предо-
ставляется в отдел архитектуры и 
градостроительства самими заявите-
лями (правообладателями таких объ-
ектов) в виде технического плана ОКСа 
(объекта капстроительства – примеча-
ние редакции). Главное, чтобы факти-
ческие показатели соответствовали 
проектируемым. При отсутствии за-
мечаний администрация принимает 
решение о выдаче разрешения на  ввод 
объекта в эксплуатацию. 

КОПИРОВАТЬ, 
ПЕРЕКОПИРОВАТЬ, 
ВЫКОПИРОВАТЬ...

Сегодня любой желающий может 
познакомиться с Генеральным планом 
Верхнесалдинского городского округа, 
который представлен на официальном 
сайте администрации городского окру-
га в разделе «Градостроительство». 
Правила землепользования, регламен-
ты предоставления муниципальной 
услуги также можно найти на сайте. Од-
нако многие салдинцы предпочитают 
лично прийти на приём, чтобы задать 
интересующий вопрос. К примеру, как 
обустроить парковочные места возле 
дома. 

– Для этого нужно получить выко-
пировку из ситуационного плана го-
рода – это графическая часть плана с 
указанием места расположения дома 
и места, где планируется обустрой-
ство парковки. На выкопировке будут 
отображены границы землеотвода под 
многоквартирный дом, видно, где рас-
положена муниципальная территория. 
Если земельный участок, на котором 
планируется размещение парковки, 
относится к многоквартирному жи-
лому дому, то необходимо провести 
общее собрание собственников жилья в 
таком доме с целью получения согласия 
на обустройство парковки от всех соб-
ственников. 

Если земельный участок находится 
в муниципальной собственности, то 

решение о возможности организации 
парковки принимает администрация 
городского округа, – рассказывает спе-
циалист 1 категории Екатерина Мари-
нина. 

Перед принятием окончательного 
решения об организации парковочных 
мест необходимо пройти процедуру 
согласования в ресурсоснабжающих 
организациях с целью исключения раз-
мещения парковок на внутренних се-
тях. Но даже на обустроенной парковке 
выделение отдельного огороженного 
места под стоянку конкретного транс-
портного средства, ограничивающего 
доступ к нему других автомобилей, за-
коном запрещается. 

– Здесь имеется ввиду установ-
ка ограждающих элементов: замков, 
тросов, колышек. Парковка – если 
смотреть СНИП – это площадка для 
временного хранения транспортных 
средств. Любой человек может оста-
вить там машину. 

Выкопировку Екатерина Марини-
на делает в специальной программе 
«ИНГЕО». 

– В этой программе можно посмо-
треть, учтён ли земельный участок, 
есть ли у него границы.  Если нет гра-
ниц, при поступлении заявления на 
предоставление муниципальной услуги 
«Согласование местоположения гра-
ниц земельного участка на кадастро-
вом плане территории», заносятся 
координаты углов поворотных точек 
земельного участка в систему, уста-
навливается тип зоны, согласно Пра-
вилам землепользования и застройки 
Верхнесалдинского городского округа. 
Например, индивидуальные жилые дома 
попадают в зону Ж-1А, а многоквар-
тирные – в зону Ж-2. Есть зоны специ-
ального назначения, где допустимо 
захоронение и утилизация, есть зоны, 
выделенные для ведения дачного хозяй-
ства и огородничества, и другие. 

Независимо от целей, для которых 
необходима выкопировка, документ 
должен содержать обязательные све-
дения о земельном участке: коммуни-
кации, находящиеся рядом и под кон-
кретным участком; подземные воды; 
прилегающие соседние участки; распо-
ложение вблизи поселений и  ресурс-
ных объектов (карьеры, водоёмы). Это 
необходимо, чтобы оценить возмож-
ность подключения к ним имеющихся 
или планируемых объектов.

В программу заносятся координа-
ты схем расположений земельного 
участка, после чего обязательно нужно 
проверить каждый участок, чтобы не 
было захвата чужой территории. Сей-
час большая масса выкопировок идёт 
для подключения газоснабжения ин-
дивидуальных жилых домов по улицам 
Урицкого, Рабочей Молодёжи, Париж-
ской Коммуны. 

В ЧЕСТЬ ТЕТЮХИНА, КЛАПРОТА 
И ОПТИМИСТОВ 

Через руки главного специалиста 
отдела архитектуры и градостроитель-
ства Екатерины Кожевниковой за четы-
ре года работы в отделе прошли сотни 

документов. Екатерина Александровна 
оформляет решения о согласовании 
перепланировки помещений, оказыва-
ет муниципальные услуги по переводу 
жилых помещений в категорию нежи-
лых (нежилых помещений в категорию 
жилых), присваивает новые адреса 
объектам адресации. К таким объектам 
относятся все объекты недвижимого 
имущества, а также элементы планиро-
вочной структуры, расположенные на 
территории городского округа. 

Чтобы исключить путаницу при пере-
сечении улиц и переулков, дублирова-
ние адресных данных в Федеральной 
информационной адресной системе и в 
Росреестре, специалисты отдела архи-
тектуры, в рамках межведомственного 
взаимодействия, совместно со специ-
алистами филиала «Верхнесалдинское 
БТИ и РН» выезжают на место располо-
жения объекта с целью определения 
порядкового номера заявленного объ-
екта адресации. В случае выявления 
дублирующих адресов, таким объектам 
присваиваются новые адреса.

– Существуют и другие ситуации, 
– поясняет Екатерина Александров-
на. – Некоторые земельные участки до 
сих пор носят ориентир: описание ме-
ста расположения земельного участ-
ка. Такие участки есть в микрорайоне 
Мельничный и на улице Районной. В 
других случаях все возможные номера 
и названия уже исчерпаны, поэтому  
присваиваем новые названия улицам и 
переулкам. Например, в новом микро-
районе «Юго-Западный» появилась ули-
ца Военных строителей. Предложение 
так назвать поступило в отдел архи-
тектуры от председателя Совета ве-
теранов военных строителей Виктора 
Ермакова. 

Новые адреса были присвоены и в 
Особой экономической зоне «Титано-
вая долина». Здесь появились  улица 
Владислава Тетюхина, улица Мартина 
Клапрота – первооткрывателя химиче-
ского элемента титан, улица Оптими-
стов.

КРАСИВО 
И ФУНКЦИОНАЛЬНО

У Екатерины Кожевниковой солид-
ный стаж работы в администрации. 
С октября 2000 года начала свою де-
ятельность в качестве специалиста 
комитета по делам молодёжи, затем 
была помощником заместителя главы 
по управлению социальной полити-
кой, занималась коммуналкой в сек-
торе строительства и ЖКХ, а четыре 
года назад была переведена в отдел 
архитектуры и градостроительства. На-
личие юридического и экономического 
образования помогают разбираться ей 
в тонкостях градостроительного зако-
нодательства.

Особого внимания и ответствен-
ности, по словам Екатерины Алексан-
дровны, требуют обращения граждан 
о согласовании перепланировки поме-
щений. С 2017 года появились некото-
рые нюансы, связанные с подтвержде-
нием организациями, занимающимися 

проектированием, права на осущест-
вление данного вида деятельности. Та-
ким подтверждением является выписка 
из реестра членов саморегулируемой 
организации, срок действия которой 
составляет 1 месяц (ранее таким под-
тверждением являлась заверенная ко-
пия лицензии).

– Если человек захотел сделать пере-
планировку, в первую очередь ему следу-
ет обратиться в организацию, имею-
щую саморегулирующую организацию 
на проектирование, для разработки 
проектной документации. 

Готовый проект перепланировки 
помещения проектировщик (или сам 
собственник помещения) должен согла-
совывать с сетевыми организациями, 
осуществляющими ресурсоснабжение 
многоквартирного жилого дома, в ко-
тором такое помещение находится. Это 
МУП «ГорУЖКХ», Управляющая компа-
ния – в части согласования изменения 
схемы электроразводки внутри пере-
планируемого помещения, газовые 
сети и служба ВДПО – при необходимо-
сти. Затем согласованный проект пре-
доставляется в отдел архитектуры для 
рассмотрения его на комиссии по пере-
планировке  и (или) переоборудованию  
помещений, и принятия решения о со-
гласовании перепланировки или об от-
казе в таком согласовании.

Для решения вопроса о перепла-
нировке помещений, зарегистриро-
ванных в Росреестре в статусе нежи-
лых, специально разработан порядок 
оформления разрешений на перепла-
нировку и (или) переустройство не-
жилых помещений в многоквартирном 
жилом доме или нежилом здании на 
территории Верхнесалдинского го-
родского округа. Ранее такие объекты 
проходили через процедуру рекон-
струкции, что значительно усложняло 
для собственников весь процесс, свя-
занный с получением разрешения на 
изменение объекта и ввода его в экс-
плуатацию. 

Согласование отдела архитектуры 
необходимо не только при переплани-
ровке и реконструкции, но и при изме-
нении внешнего вида фасада зданий. 
Для этого собственник помещения дол-
жен представить паспорт фасада, где 
описано, как он будет выглядеть, что 
на нём будет изображено, какого цвета. 
По словам Екатерины Александровны, 
как таковых требований к оформле-
нию фасадов нет. Однако на сегодняш-
ний день администрацией планируется 
разработка архитектурной концепции, 
которая будет предусматривать, в том 
числе, формат вывесок, их размер, 
внешний вид, колеровку. По замыслу 
разработчиков, в едином архитектур-
ном стиле должны быть выдержаны не 
только вывески, но и элементы благо-
устройства. 

О новой архитектурной концепции 
сотрудники отдела архитектуры и гра-
достроительства обещали рассказать 
в ближайшее время. А значит, у «Нова-
тора» будет ещё один повод заглянуть 
в эту структуру администрации округа. 

Марина СЕМЁНОВА

Вести 
от власти
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

ОФИЦИАЛЬНЫЙ
СТАТУС

Департамент инвестици-
онного развития и управле-
ния государственным иму-
ществом Минспорта России 
внёс во Всероссийский 
реестр сведения о двух 
спортивных объектах Верх-
ней Салды – зале борьбы 
и спортивном комплексе 
«Крепыш». Заявку и пакет 
необходимых документов 
в адрес Министерства спор-
та Российской Федерации 
руководство ДЮСШ напра-
вило в начале 2018 года. 

– Реестр составляется в 
целях систематизации дан-
ных о количестве, назначении 
и состоянии объектов спор-
та, находящихся на террито-
рии Российской Федерации и 
используемых для проведения 
соревнований, включённых 
в Единый календарный план 
спортивных мероприятий, – 
рассказывает директор Дет-
ско-юношеской спортивной 
школы Янина Алешанова. – 
Мы подготовили и направили 
документы в связи с поряд-
ком, определённым приказом 
Минспорта России № 766. В 
апреле пришёл положитель-
ный ответ по включению в 
федеральный реестр зала 
борьбы, а на днях мы получи-
ли заключение, подписанное 
Александром Росляковым, 
директором Департамента 
инвестразвития и управле-
ния государственным иму-
ществом, о том, что во Все-
российский реестр вошёл и 
спорткомплекс «Крепыш». 
Это значит, что данные 
объекты соответствуют 
национальным стандартам 
и требованиям безопасности 
при проведении спортивных 
мероприятий. 

С этого дня два этих объек-
та могут официально прово-
дить соревнования, включён-
ные в Единый календарный 
план Всероссийских, межре-
гиональных и региональных 
спортивных мероприятий с 
дальнейшим присуждением 
юношеских и спортивных 
разрядов спортсменам. Но не 
только официально признан-
ный статус радует спортсме-
нов и тренеров-преподава-
телей, занимающихся в зале 
борьбы. В текущем году за 
счёт местного бюджета будет 
проведён ремонт сооруже-
ния. К слову, последний ре-
монт по покраске стен и по-
белке потолка в зале борьбы 
проходил в 2000 году. Нынеш-
ним летом обновится сам зал, 
а также вспомогательные по-
мещения: тренажёрный зал, 
раздевалки и фойе. 

Подрядчик определит-
ся в ближайшее время по 
результатам электронного 
аукциона. Цена работ в соот-
ветствии с локально-сметны-
ми расчётами – 1 488 496,29 
рублей. 

АКТУАЛЬНО

Работа аптечного пункта 
на Малом Мысу временно 
приостановлена. Руковод-
ство муниципального уни-
тарного предприятия «Цен-
тральная районная аптека 
№ 42» в настоящий момент 
ведёт подбор персонала, от-
вечающего необходимым 
квалификационным требо-
ваниям. Однако кадровый 
вопрос поднял на поверх-
ность проблему более се-
рьёзную – рентабельность 
данного учреждения. Для 
выработки дальнейшего 
решения и определения 
судьбы пункта продажи ле-
карств директор муници-
пальной аптечной сети об-
ратилась в администрацию 
Верхнесалдинского город-
ского округа.

Данный аптечный пункт 
на Малом Мысу был открыт в 
марте 2017 года во исполне-
ние наказов избирателей и 
на средства муниципального 
предприятия. 

Однако ожидаемых резуль-
татов не принёс. Нет большо-
го спроса, как следствие – нет 
прибыли муниципальной ап-
течной отрасли. Как выживать 
муниципальной аптеке в та-
ких условиях, тем более, что 
на фармацевтическом рынке 
Верхнесалдинского округа 
сегодня заметно укрепление 
коммерческих аптек и крупных 
аптечных сетей?

ШТУЧНЫЙ ТОВАР
Муниципальная аптека № 42 

на улице Ленина – единствен-
ная в городе работает кругло-
суточно. 24-часовой режим ра-
боты при явном конкурентном 
преимуществе таит немало ню-
ансов. Да и покупателей в эту 
пору немного. 

Однако салдинцы, которые в 
ночные часы смогли приобре-
сти в аптеке необходимый ле-
карственный препарат, будут 
отдавать ей предпочтение. Тем 
более, что ассортимент здесь 
достаточно широк. 

Около 6 500 наименований 
лекарственных препаратов, 
изделий медицинского на-
значения, предметов ухода за 
больными, комплексов нату-
ральных минералов и витами-
нов, предметов детского ассор-
тимента... 

Все индивидуальные заявки 
горожан выполняются в тече-
ние 3-5 дней. И только в муни-
ципальной аптеке сохранён ре-
цептурно-производственный 
отдел в то время, когда многие 

учреждения отказались от из-
готовления лекарств по причи-
не их рыночной нерентабель-
ности.

В УСЛОВИЯХ ЖЁСТКОЙ 
КОНКУРЕНЦИИ

Аптека, хоть и называется 
муниципальным учреждени-
ем, бюджетного финансирова-
ния не получает, все закупки 
и ремонты производит исклю-
чительно за счёт собственных 
средств. 

«Затянуть пояса» муници-
палам пришлось и с приходом 
сетевых конкурентов. Откры-
тие коммерческих аптек и ап-
течных пунктов всегда влечёт 
за собой перераспределение 
покупателей и, признаемся, 
не в пользу муниципальной 
сети. 

Покупатель голосует ру-
блём в кассу той аптеки, кото-
рая находится в шаговой до-
ступности, или где цена на тот 
или иной препарат несколько 
ниже. Как итог – в прошлом 
году товарооборот муници-
пальной аптечной сети снизил-
ся.

– Нормативная база для му-
ниципальных и коммерческих 
аптек – одна и та же, требо-
вания к выполнению лицензи-
онных условий – одинаковые. 
Но частная аптека не несёт 
социальной нагрузки: не об-
служивает больных по льгот-
ным и бесплатным рецептам, 
не занимается обеспечением 
наркотическими средства-
ми и психотропными веще-
ствами. Данные направления 
не приносят коммерческим 
аптекам прибыли, – делится 
Алёна Маслова, директор му-
ниципального предприятия 
«Центральная районная апте-
ка», – в муниципальных за эту 
социальную нагрузку спраши-
вают часто и строго.

Действительно, точные ап-
течные весы перевесят дово-
ды в сторону муниципальной 
аптеки, если речь пойдёт об 
обеспечении лекарствами по 
федеральным и областным 
программам. 

Здесь в рамках программы 
«Обеспечение необходимы-
ми лекарственными препара-
тами» за счёт федерального 
бюджета бесплатно получают 
лекарства федеральные льгот-
ники. И только через муници-
пальную аптеку можно стать 
участником областной про-
граммы «Доступные лекар-
ства».

В условиях рынка муници-

пальной аптечной сети при-
ходится совершенствовать 
систему лекарственного обе-
спечения, разрабатывать 
комплекс мероприятий, на-
правленных на повышение 
расположенности посетителей 
аптек, увеличение прибыли 
и создание положительного 
имиджа в целом.

– Проводим мониторинг 
цен на лекарственные пре-
параты, оптимизируем на-
ценки, следим за наличием 
товара, для того, чтобы по-
купатели не ушли от нас с пу-
стыми руками. Отслеживаем 
спрос и обновляем ассорти-
мент. В течение 2017-2018 го-
дов во всех муниципальных ап-
теках (шесть аптек и четыре 
аптечных пункта, включая 
учреждения в Нижней Салде, 
Свободном и Басьяновском) 
проведена автоматизация: 
осуществлён перевод на 
компьютерный учёт, завер-
шается переход на работу с 
онлайн-кассами. К осени пла-
нируем ввести дисконтные 
(скидочные) карты, – делится 
планами Алёна Борисовна.

СЕБЕ ДОРОЖЕ
В муниципальных аптеках 

и аптечных пунктах, располо-
женных на территории окру-
га, стабильная посещаемость 
и товарооборот, здесь можно 
встретить и молодых мам, и 
пожилых людей, для которых 
в утренние часы разработана 
гибкая система скидок. Работа-
ют, крутятся, выживают в усло-
виях конкуренции. 

Чего, к сожалению, не ска-
жешь про аптечный пункт, рас-
положенный на Малом Мысу. 
Он работает с 2017 года. Более 
миллиона рублей пришлось 
вложить муниципальной апте-
ке, чтобы переданное в распо-
ряжение помещение привести 
в соответствие с санитарными 
правилами и нормами пожар-
ной безопасности. 

Соблюсти ключевые стан-
дарты в части отделочных ма-
териалов и оборудования тор-
гового зала. Отремонтировали, 
оснастили, заключили договор 
на охрану, ежемесячно вноси-
ли платежи за коммунальные 
услуги. 

Но факт остаётся фактом. За 
рабочую смену сюда обраща-
ется не более девяти человек, 
выручка – не более трёх ты-
сяч рублей. Для сравнения: в 
аптеке № 41, расположенной 
в Басьяновском, дневная вы-
ручка составляет 18-20 тысяч 
рублей, что позволяет этой 

аптеке оставаться на плаву. 
Аптечный пункт № 4 на Малом 
Мысу за 14 месяцев рабо-
ты принёс убытки в размере 
800 тысяч рублей.

– Для того чтобы оста-
ваться конкурентоспособ-
ными, мы снижаем торговую 
наценку, что лишает нас 
прибыли, поэтому содержа-
ние данного аптечного пун-
кта негативно сказывается 
на финансовых результатах 
предприятия, – резюмирует 
директор муниципальной ап-
течной сети. – Мы просчитыва-
ли разные варианты. Пробова-
ли доставлять лекарства, но 
стоимость доставки для по-
требителя порой равнялась, а 
то и превышала цену заявлен-
ного препарата. 

Мы прекрасно понимаем, 
что пожилому населению Ма-
лого Мыса удобно иметь под 
рукой такую «аптечку», с ува-
жением относимся к пожела-
ниям жителей окраины города. 
Но у многих из них есть возмож-
ность выехать в город, чтобы 
приобрести необходимые ле-
карства.

В данной ситуации «универ-
сальным средством» мог бы 
стать закон, проект которого в 
конце 2017 года сформировал 
Минпромторг. 

Согласно данному законо-
дательному проекту безрецеп-
турные лекарственные сред-
ства планировалось продавать 
в обычных магазинах. Но пока 
инициатива так и осталась ини-
циативой. 

Фармацевтическая розница 
сохранила значительную часть 
прибыли, которая приходится 
на отпуск лекарств без рецеп-
та. А вот как сохранить при-
быль муниципальной аптеки? 
На поверхности пока один ва-
риант. 

Отказаться от нерента-
бельного пункта, поскольку 
на территории каждого ле-
чебного учреждения Верхней 
Салды – в здании хирургиче-
ского отделения Централь-
ной городской больницы и 
на площадях поликлиники 
ВСМПО – расположены ап-
теки муниципальной сети. В 
таком случае необходимые 
препараты можно приобре-
сти сразу после посещения 
врача, а заодно и пополнить 
домашнюю аптечку безрецеп-
турными лекарствами.

Ольга ШАПКИНА,
главный специалист группы 

по информационным 
технологиям 

и взаимодействию со СМИ 

Муниципальная аптека. 
Рецепт выживания
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ИННОПРОМ-2018

Вести 
от власти

Лодки – на воду!

Во второй день рабо-
ты международной про-
мышленной выставки 
ИННОПРОМ-2018 замести-
тель главы Верхнесалдин-
ского городского округа 
Татьяна Белькова приняла 
участие в работе круглого 
стола на тему «Инвестиции 
в общественную инфра-
структуру: новые подходы 
к созданию и модерниза-
ции на условиях государ-
ственно-частного партнёр-
ства». 

Дискуссионную площадку 
открыла министр инвестиций 
и развития Свердловской об-
ласти Виктория Казакова. В 
рамках круглого стола пред-
ставители министерств и круп-
ных промышленных компаний 
обсудили, как взаимодейству-
ют власть и бизнес в вопро-
сах развития общественной 
инфраструктуры. Представи-
телей органов местного само-
управления познакомили с 
лучшими практиками реализа-

ции проектов государственно-
частного партнёрства.   

Исполняющий обязанности 
главы Нижнего Тагила Владис-
лав Пинаев представил опыт 
реализации концессионных 
соглашений. Данные согла-
шения предусматривают 
передачу на установленный 
срок права собственности на 
имущество, принадлежащее 
одной стороне – концеденту, 
другой стороне – концесси-
онеру, который за свой счёт 
реконструирует определён-
ное этим соглашением иму-
щество и осуществляет дея-
тельность по эксплуатации 
объекта концессионного со-
глашения. 

В Нижнем Тагиле на данных 
условиях с 2014 года реализу-
ется проект «Светлый город», 
направленный на модерниза-
цию системы наружного ос-
вещения, безопасной среды 
проживания и позитивного 
восприятия городского про-
странства.

Также в рамках междуна-
родной промышленной вы-
ставки ИННОПРОМ-2018 
9 июля 2018 года между ад-
министрацией Нижнего Та-
гила и акционерным обще-
ством «Облкоммунэнерго» 
подписано соглашение о кон-
цессионных обязательствах в 
сфере обращения с твёрдыми 
коммунальными отходами.

Дочернее предприятие ком-
пании «Облкоммунэнерго» – 
открытое акционерное обще-
ство «ОТСК» – сегодня является 
одним из крупнейших в обла-
сти концессионеров в сфере 
жилищно-коммунального хо-
зяйства. Учитывая, что износ 
имущества, переданного ОТСК,  
достигает 90%, концессионные 
мероприятия направлены на 
повышение надёжности ком-
мунальных систем и снижение 
аварийности.  

– ОТСК реализует два круп-
ных концессионных соглашения 
с правительством Свердлов-
ской области в сферах тепло- 

и водоснабжения – они были 
подписаны в марте этого 
года сроком на семь лет. Об-
щий объём частных инвести-
ций в развитие этой инфра-
структуры составит порядка 
350 миллионов рублей, – акцен-
тировал внимание участников 
круглого стола гендиректор 
«Облкоммунэнерго» Дмитрий 
Буданов.

Дмитрий Буданов рассказал, 
что в концессионные соглаше-
ния включены более тысячи 
объектов тепло- и водоснаб-
жения на территории восьми 
муниципальных образований. 
Соглашения предусматривают 
строительство новых объектов 
и обновление существующих, 
реконструкцию тепловых се-
тей, а также поэтапную модер-
низацию котельных и насосно-
го оборудования.

– На текущий момент 
вопросы заключения кон-
цессионных соглашений с 
«Облкоммунэнерго» прораба-
тываются и в Верхнесалдин-

ском городском округе, – уточ-
нила Татьяна Белькова. 

Татьяна Борисовна особо 
отметила в экспозиции вы-
ставки интерактивную пре-
зентацию инвестиционного и 
промышленного потенциала 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа:

– На презентации Югры 
можно проследить наполнение 
инвестиционного портфеля 
округа, инвестпредложения в 
области промышленности, со-
циальной сферы, образования и 
здравоохранения, проекты по 
созданию нефтеперерабаты-
вающих производств, полиго-
нов твёрдых коммунальных от-
ходов и многого другого. 

В целом же основная идея 
ИННОПРОМа-2018 – цифровое 
производство – представлена 
комплексно и широко, я уве-
рена, что международная вы-
ставка успешна для всех лиде-
ров индустриального сектора 
и даст старт новым перспек-
тивным проектам.

Концессия – дорога к развитию

Руководство Детско-юношеской 
спортивной школы Верхней Салды 
в этом году первым в области напра-
вило пакет документов для заклю-
чения договора водопользования, 
чтобы своевременно открыть лодоч-
ную станцию, входящую в структуру 
спортивных объектов ДЮСШ.

Заключение договорных отношений 
на использование акватории водного 
объекта – процедура новая не только 
для регионов, но и для Министерства 
природных ресурсов Свердловской об-
ласти. 

В марте текущего года в постановле-
ние Правительства Российской Федера-
ции «О подготовке и заключении дого-
воров водопользования» были внесены 
изменения, ужесточающие процедуру 
заключения договоров. 

Изменения были внесены, а регла-

мент работы с иными ведомствами от-
работан не был. 

Верхнесалдинская ДЮСШ выступила 
первопроходцем в данном вопросе. 

Сформировала пакет документов, 
куда вошли: сведения о планируемом 
использовании акватории водного 
объекта и применяемых технических 
средствах, схема и границы участка, 
план мероприятий по сохранению во-
дных биологических ресурсов Верх-
несалдинского водохранилища на 
2018-2038 годы, а также программа ре-
гулярных наблюдений за состоянием 
водоохранной зоны. 

Представленные документы стали 
основанием для заключения догово-
ра водопользования сроком на 20 лет.

В 2018 году лодочная станция откры-
лась 15 июня, а не в завершение лета, 
как в прошлом сезоне. 

СЕЗОННОЕ

Информация предоставлена администрацией 
Верхнесалдинского 

городского округа
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Всё под контролем! 
НАШИ ПАРТНЁРЫ

Прежде чем рассказать, 
чем занимаются эти люди, 
которых вы видите на фото, 
следует отправиться в да-
лёкое прошлое, в 30-е годы 
20-го века. Тогда начала ин-
тенсивно развиваться воен-
ная и гражданская авиация, 
и перед промышленно-
стью СССР встала серьёзная 
задача: не допустить посту-
пления на авиационные за-
воды некачественных мате-
риалов и полуфабрикатов. 

11 января 1940 года на за-
водах-поставщиках, выполня-
ющих заказы авиастроителей, 
были созданы отделы техни-
ческой приёмки Наркомата 
авиационной промышлен-
ности для контроля качества 
продукции. В дальнейшем они 
были преобразованы в техни-
ческую приёмку Министерства 
авиационной промышленно-
сти СССР. 

26 июля 1991 года на базе 
«Технической приёмки Мини-
стерства авиационной про-
мышленности СССР» было 
создано государственное 
предприятие «Авиатехприём-
ка». 30 августа 2016 года оно 
получило статус акционерного 
общества и стало называться 
«РТ-Техприёмка».

Смена названия не измени-
ла главной задачи предпри-
ятия: поддержания высокого 

уровня услуг по оценке соот-
ветствия продукции в форме 
контроля качества и приём-
ки продукции, используемой 
при изготовлении авиацион-
ной, космической, оборонной 
техники и техники двойного 
применения. «РТ-Техприёмка» 
сегодня имеет представитель-
ства более чем на 200 предпри-
ятиях металлургической, элек-
тротехнической, химической, 
нефтехимической промыш-
ленности, среди них Каменск-
Уральский металлургический 
завод, металлургический за-
вод «Электросталь», «Мечел», 
«Ступинская металлургиче-
ская компания» и Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА.

За нашим предприятием за-
креплена техническая приём-
ка № 13 (далее – Техприёмка), 
которая открылась на ВСМПО. 
Сотрудничество началось в 
феврале 1996 года. 

Техприёмка – это неза-
висимая инспекция. Она не 
подчиняется ни руководству 
Корпорации, ни фирмам-за-
казчикам, и действует в рамках 
Государственных стандартов и 
подписанного с Корпорацией 
ВСМПО-АВИСМА Положения о 
взаимодействии.

– Более того, нам делегиро-
ваны полномочия Авиационно-
го регистра Межгосударствен-
ного авиационного комитета 

(АР МАК), – конкретизировал 
полномочия подразделения 
Сергей Зорихин, руководитель 
Техприёмки, работающей на 
ВСМПО. – АР МАК – это негосу-
дарственная структура, обра-
зованная в 1991 году после рас-
пада СССР и его Министерства 
гражданской авиации. По ста-
тусу комитет неподотчётен 
ни одному из правительств 
стран СНГ. Он сертифицирует 
авиационную технику, её раз-
работчиков, изготовителей и 
ремонтные организации, вы-
даёт сертификаты и другие 
одобрительные документы 
в интересах государств – 
участников Соглашения. Кор-
порация зарегистрирована в 
авиационном регистре, а мы 
являемся независимой инспек-
цией. Повторюсь, все наши 
действия, все наши решения 
никаким образом не связаны с 
решениями Корпорации. 

В штате этой структуры – 
10 человек. У Сергея Зорихина 
есть заместитель – Александр 
Выборнов. Инспекторами 
здесь трудятся Наталья Оно-
сова, Светлана Гришенькина, 
Владимир Шилов, Надежда 
Шилова, Ольга Пащенко – они 
курируют кузнечное направ-
ление. Анатолий Бусыгин кон-
тролирует процессы и про-
дукцию прокатного комплекса. 
Алексей Соболев работает с 

плавильными цехами, Аксана 
Плеханова ведёт продукцию 
цеха № 3, а также пристально 
следит за алюминиевым про-
изводством.

Функции специалистов – это 
контроль за всем, что и как вы-
пускает предприятие – начи-
наются от входного контроля 
материалов и до выпуска гото-
вой продукции. Готовой про-
дукцией считаются изделия, 
которые полностью прошли 
приёмку Управлением техни-
ческого контроля ВСМПО. То 
есть перед тем, как со склада 
отправить продукцию заказчи-
ку, она с пакетом документов 
попадает в Техприёмку. Спе-
циалисты проверяют от и до 
– протоколы всех испытаний, 
протоколы контроля геоме-
трии, соответствие норматив-
ной документации. И если всё 
отвечает заявленным требо-
ваниям, подтверждают соот-
ветствие продукции печатью 
Техприёмки в сертификате ка-
чества. 

Большая часть рабочего 
времени инспекторов про-
ходит за рабочими столами, 
над чертежами и документа-
ми. В конструкторской доку-
ментации более четырёх с по-
ловиной тысяч действующих 
чертежей, более шестисот 
нормативно-технических до-
кументов: ГОСТов, ОСТов, ТУ и 

13 документов для внутренне-
го пользования. Техприёмка 
тщательно отслеживает и все 
договоры, которые заключает 
Корпорация, все специфика-
ции для каждой партии про-
дукции. 

Но и в цехах инспекторы бы-
вают нередко. Наиболее объ-
ёмные взаимоотношения у Тех-
приёмки с научно-техническим 
центром ВСМПО. Совместно 
с НТЦ ежегодно составляется 
график проведения авторско-
го надзора. Есть и собственный 
график: каждый инспектор 
регулярно должен побывать с 
проверкой в закреплённом за 
ним подразделении. 

Контроль и ещё раз кон-
троль. А кто же контролирует 
это подразделение? 

– Деятельность техни-
ческой приёмки контро-
лирует руководство АО 
«РТ-Техприёмка», проводя вну-
тренние аудиты, результаты 
которых ежегодно рассма-
триваются на итоговых се-
минарах в Москве, – рассказал 
Сергей Зорихин. 

Не уточняем, сколько все-
го подразделений Техприём-
ки действует на территории 
России, но скажем, что наша 
тринадцатая работает весьма 
успешно и эффективно. 

Ольга ПРИЙМАКОВА 

Общий мозговой штурм для Натальи Оносовой, Сергея Зорихина, 
Ольги Пащенковой и Светланы Гришенькиной – дело привычное

Анатолий Бусыгин и Алексей Соболев 
невооружённым глазом видят качество листов цеха № 16 

Надежда Шилова и Владимир Шилов 
скрупулёзно проверяют нормативную документацию

Александр Выборнов и Аксана Плеханова 
в цехе № 3 бывают нередко
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песок (любой), бут, галька 
речная, ПГС, глина, скала, 
керамзит, пушонка (от 10 т.), 
земля, торф, перегной, на-
воз. Доставка а/м КамАЗ 13 т. 
Вывоз мусора. Скидки. Тел.: 
9678598133

• Щебень горный, шла-
ковый, отсев речной, песок 
речной, галька речная, ска-
ла, бут, керамзит. Доставка 
а/м КамАЗ, 10-15 т, Скания, 
20-30 т. Тел. 9222224635

• Матрац противопролеж-
невый Orthoforma с компрес-
сором, пр-во Германия. Тел. 
9049822360

• Банки стеклянные: 3 л, 2 
л, 1 л, 0,5. Тел. 9506422873

• Молоко коровье, све-
жее, творог, сметана, сливки 
сепарированные, сыворотка. 
Доставка до сада, до подъезда. 
Тел.: 9097065569, 9634495971

• Рыба свежая: сырок – 
240 руб./кг, щука – 160 руб./кг; 
окунь крупный – 170 руб./кг, 
рыба горячего копчения: щука, 
сырок, окунь;  мёд: разнотра-
вье – 400 руб./кг, белая акация 
– 700 руб./кг. Тел.: 9049815447, 
9506482260

• Коза дойная, возраст 3 г. 
Тел.: 9676352071, 9221264755

• Поросята, возраст 2 мес. 
Северная. Тел. 9043865102

• Щенки немецкой овчар-
ки. Тел. 9045484101

• Щенки немецкой овчар-
ки. Тел. 9002144045

• Отдам в добрые руки кра-
сивых котят. Тел. 9086359424

• Фотоаппараты, объекти-
вы, производства СССР, радио-
приёмник ламповый и подоб-
ную ретро-технику, радиодета-
ли. Тел. 9521381068

• Лом чёрных и цветных 
металлов, б/у аккумулято-
ры дорого. Тел.: 9506514567, 
9502087554

• Металлический хлам 
чёрного и цветного лома, 
дорого. Расчёт на месте. 
Весы. Вывезу старые чугун-
ные батареи и ванны. Тел. 
9222166662

• Бесплатный вывоз ста-
рой бытовой техники, газо-
вых плит, батарей и др. метал-
лолома. Очистка гаражей и 
дворов от металлолома. Тел. 
9045464984

• Вскрою двери в присут-
ствии участкового. Установка 
замков любой сложности. 
Изготовление железных две-
рей по вашим размерам (уте-
плённые, обшитые фигурной 
рейкой). Возможна рассрочка. 
Тел. 9090285873

• Мастер на час. Нужен сан-
техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей

• Сварю печь для бани, га-
ража, мангал, недорого. Любые 
сварочные работы. Качество 
гарантирую. Тел. 9002071881

• Окажу помощь в быту. 
Выполню работы в квартире, 
частном доме, сантехработы.  
Опыт работы. Качество. Тел. 
9002071881

15
ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

КУПЛЮ

УСЛУГИ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

• Малосемейка, Восточная, 
15, 27,1 м2, кухня 6 м2, 5 эт., г/х 
вода. Тел. 9222234715

• 1-комн. кв., Р. Молодёжи, 
7 (р-н института), 3 эт., ремонт 
(2018 г.). Тел. 9501987697

• 1-комн. кв., Энгельса, 36, 
31 м2, 2 эт., юж. сторона, тёплая, 
с/п, счётчики воды, двухта-
рифн. на эл-во. Тел. 9617667426

• 1-комн. кв., Воронова, 4, 
5 эт., 30 м2, нов. сантехника, ра-
диаторы, балкон и окна с/п, но-
вые счётчики. Тел. 9089224972

• 1-комн. кв., К. Маркса, 9, 
3 эт., окна на юг, с/б, кладовка, 
счётчики воды, 990 т. руб. Тел. 
9089010267

• 1-комн. кв., Восточная, 
30, 5 эт., треб. рем., недорого. 
Тел. 9222004237

• 2-комн. кв., К. Либкнехта, 
1Б, 3 эт., без рем. Тел. 
9002007521

• 2-комн. кв., К. Либкнехта, 
5, 4 эт., 47 м2. Тел. 9220360955

• Срочно! 2-комн. кв., 
Басьяновский, кирпичн. дом, 2 
эт., 44,2 м2, с/п, водонагреват., 
металлическ. дверь, или об-
мен на жильё в В. Салде. Тел. 
9049822360

• 2-комн. кв. в Н.Салде. Тел. 
9002144045

• 2-комн. кв., 25 Октября, 3, 
53 м2, 3 эт. Тел. 9221330236

• 2-комн. кв., Северный 
пос., 17, 1 эт., тёплая, с/п, двухта-
рифн. эл. счётчик, трубы метал-
лопласт., гараж металлическ. 6 
м, сельхозпостройка, участок с 
посадками. Тел. 9634423409

• 2-комн. кв., К. Маркса, 43, 
2 эт., 40,3 м2, ремонт, перепла-
нир., 2 шкафа-купе, 1 млн 700 т. 
руб., торг. Тел. 9089289286

• 2-комн. кв., Воронова, 4, 
5 эт., 40 м2, с/б. Тел. 9222200824

• 2-комн. кв., 45,7 м2. Тел.: 
9045483078, 9030867973

• 2-комн. кв., Ломовка, 42 
м2, с/б. Тел. 9527353400

• 3-комн. кв., Устинова, 
15/1, 5 эт., тёплая, с/п, нов. тру-
бы, счётчики, ост/б, обшит ва-
гонкой. Тел. 9089106126

• 3-комн. кв., Устинова, 1, 2 
эт., 69,9 м2. Тел. 9122252867

• 3-комн. кв., Воронова, 10, 
3 эт., 63 м2, с/п, с/б, двухтарифн. 
эл. счётчик, счётчики воды, 
сейф-дверь, светлая, тёплая. 
Тел. 9634423409

• 4-комн. кв., Восточная, 
30, 4 эт., 73,7 м2, комн. изолир., 
мебель, очень тёплая, сост. хор. 
Тел. 9222103265

• Дом  строящийся (готов 
фундамент), уч. 10 сот., эл-во, 
газ, ц/отоплен., ц/водопро-
вод, все тех. условия готовы, 
земля в собствен., стройма-
териалы. Тел. 9501914415

• Дом, Некрасова, газифи-
циров., с/п, уч. 6 сот., теплица 
поликарб., земля приватизи-
ров. Тел. 9022764919

• Дом жилой, Нелоба, 38 м2, 
16 сот., баня, скваж., теплица, 
рядом лес, река, маг., останов-
ка, докум. готовы, 380 т. руб. 
Тел. 9037902000

• Дом, р-н маг. № 8, печное 
отопление. Тел.: 9536073290, 
9041732615

• Дом, III Интернационала, 
2, газифицир., 2-эт., г/х  вода, 
джакузи, канализац., баня, те-
плица, водопровод, 3 млн руб., 
или обмен на 2-комн. кв. с до-
платой. Тел. 9530515995

• Дом, Тагильский Кардон, 

уч. 11 сот., посадки. Тел. 
9221286978

• Дом жилой, К. Либкнехта, 
газифициров., 50 м2, скваж., ту-
алет, баня, больш. гараж, 2 дво-
ра, огор. 7 сот. Тел. 9043872107

• Дом жилой, III 
Интернационала, 83/1, 2 эт., 
газ, вода, канализац. Тел. 
9097017846

• Дом, Космонавтов (М. 
Мыс), 13,9 сот., скваж., газ ря-
дом. Тел. 9089156249

• Гараж, р-н стол. 
«Восточная», 38 м2. Тел. 
9041602730

• Срочно! Гараж капи-
тальн., р-н стол. «Восточная», 
21,6 м2, стены – кирпич, пе-
рекрытие заливное на швел-
лерах, сухой подвал-погреб, 
4,8 м2, эл. освещение в гара-
же и подвале, земля в соб-
ствен., документы готовы, 170 
т. руб., торг. Тел.: 9530489340, 
9530005216

• Земельный участок, Н. 
Салда (в черте гор.), на бере-
гу реки, красивый вид, в рас-
срочку. Тел. 9221050509

• Земельный участок, 
Мельничная. Тел. 9041718318

• Участок в к/с № 5, 6 сот., 
приватизиров., домик ста-
рой постройки, теплица. Тел. 
9086300374

• Участок в к/с 
«Строитель-1», 5 сот., домик, 3 
теплицы. Тел. 9502017167

• Участок в к/с № 9, дом 
кирпичн., 2-эт., с/б, баня, сто-
янка для а/м, зелёная зона для 
шашлыка, с урожаем, 460 т. руб. 
Тел. 9049855488

• Доска обрезная, брус. 
В наличии и под заказ. Тел.: 
9506514567, 9502087554

• Пиломатериалы: доска 
обрезная, брус, дрова. Тел.: 
9049815447, 9506482260

• Пиломатериал хвойных 
пород. Опил. Доставка. Тел. 
9126288835

• Опил валом и в меш-
ках. Дрова колотые. Тел. 
9536041161

• Торф рыхлый, земля 
лесная плодородная, перег-
ной, навоз, песок басьянов-
ский (речной), бут, глина, 
щебень любой, отсев, галь-
ка речная, керамзит. Вывоз 
мусора. КамАЗ 13 т. Цены 
низкие. Скидки за опт. Тел. 
9292227034

• Торф, навоз, земля, 
глина, перегной, отсев гор-
ный, шлаковый, песок реч-
ной, галька речная, щебень 
горный, шлаковый (лю-
бой фракции), бут, скала. 
Доставка а/м КамАЗ, 10-15 т. 
Тел. 9122698330

• Отсев горный, шлаковый; 
щебень горный, шлаковый, 
любой фракции; песок штука-
турный; песок басьяновский, 
глина, земля. Доставка а/м 
КамАЗ, 10-13 т. Без выходных. 
Недорого. Тел. 9773987990

• Щебень горный, шла-
ковый; отсев, бут, скала, 
грунт, глина влагостойкая, 
земля, торф, навоз, перег-
ной, граншлак; песок реч-
ной, строительный, серо-зе-
лёный, чёрный жжёный. 
Фасовка. Доставка. Выгодно 
и быстро. Сайт: КСАР.РФ. Тел. 
9826170150

• Щебень (любой фр.), 
отсев горный, шлаковый, 

• Изготовим: печи для 
бани, баки под воду, колоды 
и другие конструкции из ли-
стового железа. Недорого. 
Железо в наличии. Тел. 
9025020226

• Аккуратные сантехни-
ческие работы от «А» до «Я». В 
квартире, доме: замена труб, 
установка счётчиков, отопле-
ние, канализация, установка 
оборудования для скважин 
и многое другое. Договор. 
Гарантия. Пенсионерам скидки! 
Тел.: 9530534554, 9530004427

• Сантехработы любой 
сложности: замена труб, кана-
лизац., радиаторов, установка 
счётч., водонагреват., сборка 
оборудован. для скважин (на-
сос, гидроаккумулятор, авто-
матика), сборка летн. водопро-
вода. Тел. 9506368619

• Кладка и ремонт печей и 
каминов. Тел. 9126159703

• Строительство домов, 
коттеджей, гаражей. Договор, 
гарантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Все виды сантехнических 
работ. Вывод канализации из 
домов и коттеджей. Устройство 
септиков и выгребных ям. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Все виды ремонтных и 
отделочных работ. Договор, 
гарантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Натяжные потол-
ки. Производство России и 
Франции. Более 150 оттенков. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Выполним ремонтные 
и строительные работы: за-
ливка фундамента, кровля 
крыш, сайдинг, штукатурка, 
шпаклёвка, ламинат, плот-
ницкие и другие отделочные 
работы. Тел. 9634416670

• Бригада выполнит все 
виды строительных работ 
любой сложности: сантех-
ника, электрика, пол, пото-
лок, ламинат, плитка, клад-
ка, штукатурка, шпаклёвка, 
крыша, фундамент, забор, 
установка дверей. Качество, 
антикризисн. цены. Тел. 
9068150332

• Аккуратно и качествен-
но выполним все виды 
строит. работ: плитка, обои, 
ламинат, шпаклёвка, штука-
турка, стяжка, тёпл. пол, уст. 
дверей, фундамент, забор, 
крыша, обшивка сайдингом. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9655380713

• Аккуратно и качествен-
но выполним все виды стро-
ительных работ: пол, пото-
лок фигурный, еврорем., 
ламинат, шпаклёвка, шту-
катурка, установка дверей, 
крыша, фундамент, кладка, 
сайдинг. Поднимем старый 
дом, забор. Недорого. Тел. 
9000469346

• Бригада строителей 
выполнит работы любой 
сложности. Поднимем дом, 
заменим крышу, забор. 
Отделочные работы. Кровля. 
Пенсионерам скидка. Тел. 
9965912981

• Строительные работы. 
Плотник, каменщик. Замена 
крыши, разная кровля 

(рубемаст, рубероид), бе-
тонные работы, поднятие 
дома. Любой забор. Сайдинг 
виниловый. Штукатурка. 
Внутренняя отделка. 
Качественно, недорого. Тел. 
9521476066

• Построим дом, баню, га-
раж.  Заливка фундамента; вну-
тренняя и наружная отделка; 
монтаж, демонтаж кровли, эл. 
проводка; перепланировка; 
декоративная штукатурка; фа-
садные работы; стены; заборы 
и т.д. Качественно и недорого. 
Тел. 9002071881

•  Качественно выпол-
ним кровельные работы. 
Металлочерепица, профна-
стил, профлист, рубемаст, он-
дулин. Стропиловка, демон-
таж, монтаж. Услуги плот-
ника. Штукатурка. Заливка 
фундамента. Поднимем дом. 
Возведём забор. Недорого. 
Тел. 9678548177

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строитель-
ных работ: шпаклёвка, плит-
ка, обои, ламинат, установка 
дверей и т.д. Тел.: 9002059560, 
9995693670

• Строительная брига-
да выполнит работы любой 
сложности. Забор, огражде-
ние грядок, фундамент, от-
мостки, тротуарная плитка, 
беседки, бани, штукатурка. 
Кроем крыши любой слож-
ности, обшивка сайдингом и 
др. Тел. 9630515388

• Хотите сделать ремонт?! 
Позвоните нам! Все хлопоты 
по ведению ремонта возь-
мём на себя. Работаем со 
всеми строительными ма-
териалами. Потолки, обои, 
ламинат. Опыт работы 16 
лет. Работают русские. Тел. 
9022563120

• Сантехник, электрик, 
плотник, кафельщик. Ванные 
«под ключ». Работаем с ва-
шим материалом, до сдачи 
объекта. Дизайн, переплани-
ровка, установка дверей, пе-
ренос стен, демонтаж и дру-
гие работы. Тел. 9090277112

• Составление смет, рас-
чёт материалов, закупка 
строительных материалов 
с клиентом. Евроремонт. 
Перепланировка, сантех-
ника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. 
Тел. 9632735985

• Мастер на час. Ремонт до-
мов, квартир. Тел. 9226046216

• Бригада строителей вы-
полнит любые виды ремонт-
но-отделочных работ. Ремонт 
квартир, офисов, коттеджей с 
ноля «под ключ». Электрика, 
сантехника, печи-ками-
ны. Работают русские. Тел. 
9655187854

• ГАЗель, 3 м. Тел.: 
9506450879, 9043818599

• ГАЗель, ГАЗель-тент, 6 
мест, борт 3 м. ГАЗель-тент 
удлинённая, борт 4,5 м. ЗИЛ-
тент, 8 т, борт 5 м. Грузчики. 
Город, область, Россия. Тел. 
9045484101

• ГАЗель-тент. Тел. 
9533816822

• ГАЗель-тент, 4,2 м. Город, 
область, Россия. Грузчики. 
Вывоз мусора на гор. свалку. 
Перевезём негабаритный груз 
до 6 м. Время работы не огра-
ничено. Тел. 9506368619
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• 1-комн. и 2-комн. кв. 
посуточно, с мебелью и быт. 
техникой. Тел. 9045484101

• 2-комн. кв. на длит. срок, 
с мебелью. Тел.: 9089126439, 
9615739084

• 2-комн. кв., Екатеринбург, 
Новая Сортировка, 3 эт., на дли-
тельн. срок. Тел. 9623196731

• Штукатур-маляр, мон-
тажник. Возможна работа по 
совместительству (для работа-
ющих по графику 2/2 или ино-
му графику). Тел. 9221597489

• Деньги в долг от 10 т. руб. 
до 100 т. руб. Деньги в долг пен-
сионерам до 70 лет от 10 т. руб. 
до 50 т. руб. Тел. 9097048011

• Аттестат о полном сред-
нем образовании серия А № 
04906558, выдан в 1996 году 
школой № 17 на имя Раудиной 
Ольги Владимировны, считать 
недействительным

16

УТЕРЯ

ВНИМАНИЕ

ТРЕБУЮТСЯ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Время работы: понедельник-суббота с 09.00 до 19.00
Консультации по телефону: 8 908-910-80-94, 8 963-041-55-35

ЦЕНТР ЮРИДИЧЕСКОЙ И РИЕЛТОРСКОЙ ПОМОЩИ
• Консультации по всем вопросам: гражданского права, семейного права, наследственного 

права, жилищного права, земельного права, градостроительного права, процессуального права, 
защиты прав потребителей и иных областях законодательства.        

• Разработка любых договоров, документов, заявлений в суды и государственные орга-
ны: купли-продажи, мены, дарения, аренды, подряда, оказания услуг, займа, соглашений о разде-
ле совместного имущества, претензий, исковых заявлений, возражений на иск, ходатайств, жалоб 
на решение судов и многое другое.

• Сопровождение сделок с недвижимым имуществом: покупка, продажа, мена, дарение, 
аренда, оформление сделок с ипотекой и материнскими капиталами, государственная регистра-
ция сделок и многое другое.

• Оформление документов на недвижимое имущество: комнаты, квартиры, частные дома, 
садовые дома, гаражные боксы, земельные участки, коммерческие здания, помещения.

• Оформление наследства: подготовка документов для получения наследства, получение 
наследства у нотариуса, раздел наследственного имущества, регистрация наследственных прав, 
восстановление срока для принятия наследства (установление факта в суде), признание права 
собственности на наследственное имущество в судебном порядке и многое другое.

• Защита имущественных прав в досудебном и судебном порядке: урегулирование споров, 
сбор и подготовка необходимых документов для обращения в суд, представление интересов в 
суде, обжалование решений суда, исполнительное производство и многое другое.

Услуги риелтора: поиск покупателя на объект, помощь по подбору объекта, оценка объекта 
недвижимого имущества и документов, сбор необходимого пакета документов для совершения 
сделки, обеспечение государственной регистрации сделки и многое другое.

Вниманию работников Корпорации, 
обучающихся в Уральском Федеральном университете 

и его филиалах по очно-заочной/заочной формам обучения!

КОРПОРАЦИЯ ВСМПО-АВИСМА ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ ОТБОР
ПРЕТЕНдЕНТОВ НА ПРИСУждЕНИЕ КОРПОРАТИВНОЙ СТИПЕНдИИ ИМЕНИ ГАВРИИЛА АГАРКОВА И 
КОРПОРАТИВНЫх ПООщРЕНИЙ СТУдЕНТАМ, ОБУчАющИМСЯ ПО ВОСТРЕБОВАННЫМ В КОРПОРАЦИИ 

ТЕхНИчЕСКИМ НАПРАВЛЕНИЯМ ПОдГОТОВКИ:
• Металлургия (МЧМ, МЦМ, ЛП, ОМД);
• Технологические машины и оборудование;
• Конструкторско-технологическое обеспечение машиностроительных производств;
• Электроэнергетика и электротехника; Теплоэнергетика;
• Автоматизация технологических процессов и производств;
• Информационные системы и технологии;
• Строительство

В конкурсе на присуждение корпоративной стипендии имени Гавриила Агаркова 
могут принимать участие студенты УрФУ:

- завершившие не менее трёх курсов обучения;
- работающие по направлению деятельности в соответствии с получаемым образованием;
- имеющие средний балл по результатам двух последних сессий не ниже 4,5

В конкурсе на присуждение корпоративных поощрений 
могут принимать участие выпускники УрФУ 2018 года:

1. закончившие вуз с отличием;
2. закончившие вуз со средним баллом по диплому от 4 до 4,74

Выдвижение студентов-претендентов на соискание корпоративной стипендии и 
корпоративных поощрений осуществляется филиалом УрФУ, 

а студентов 3-5 курсов бакалавриата – путем самовыдвижения. 

дЛЯ УчАСТИЯ В КОНКУРСЕ НЕОБхОдИМО ПРЕдСТАВИТь дО 1 АВГУСТА 
В ОТдЕЛ ПО ОЦЕНКЕ И РАзВИТИю ПЕРСОНАЛА ВСМПО

(здание дирекции по управлению персоналом Корпорации, 
улица Воронова, 13/2, кабинеты 306, 308)

• представление-заявку на соискателя стипендии/поощрения;
• копию зачетной книжки/диплома.

Бланк представления-заявки можно получить у инженера по кадрам 
структурного подразделения или по запросу на электронный адрес: 

gelnina@vsmpo.ru и ezdokov_es@vsmpo.ru 
Справки по телефонам: 8(34345) 6-04-07, 6-04-09

Корпорация ВСМПО-АВИСМА объявляет 
К О Н К У РС Н Ы Й  О Т Б О Р
на целевую подготовку среди студентов,

обучающихся в университетах Российской Федерации
по техническим направлениям подготовки:

• металлургия (порошковая металлургия)
• автоматизация технологических процессов 
  и производств
• электроэнергетика и электротехника
• технологические машины и оборудование 
  (гидравлика)
• строительство (теплотехника)

Для участия в конкурсе необходимо 
представить личное заявление 

до 25 июля
в отдел по оценке и развитию персонала 

(№ 25) ВСМПО 
Свердловская область, Верхняя Салда, 

улица Воронова, дом 13, корпус 2 
(дирекция по управлению персоналом, комната 306)

С порядком организации конкурсного отбора и преиму-
ществами целевой подготовки можно ознакомиться 
на сайте Корпорации ВСМПО-АВИСМА: www.vsmpo.ru 

Бланки заявлений можно получить по запросу 
на электронные адреса: 

gelnina@vsmpo.ru и еzdokov_es@vsmpo.ru
Справки по телефонам: 

+7 922 616 98 60, 8(34345) 6-04-07

Вниманию студентов университетов 
Российской Федерации!

Инициативная группа по защите бездомных животных ИЩЕТ ЗАБОТЛИВЫХ ХОЗЯЕВ 
для милых котят, котов и кошек, а также щенков.

Все животные прошли ветеринарный осмотр, а также кастрацию 
и стерилизацию. Желающих приобрести 

«живую игрушку» просьба не обращаться. 
А для готовых помочь телефоны: 

952-74-20-146, 904-54-26-096
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КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 32 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 21-22-44, сот. 8 922 200 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

ЩЕБЕНЬ, ОТСЕВ, 
ПЕСОК (серо-зелён.)

ТОРФ, ЗЕМЛЯ, 
НАВОЗ, ПЕРЕГНОЙ, 

ГРАНШЛАК
8 952 729 94 72

Изготовление
срубов, беседок

из оцилиндрованного 
бревна диаметр 160, 180

89122226231,
89536091355

Ответы на сканворд 
от 12 июля

стиральных машин, 
холодильников 

на дому

Гарантия, 
опыт работы 
более 10 лет

Тел. 9226011479

РЕМОНТ

телефон
89366145908

ПЕСОК речной, КРЗ,
басьяновский,

ГАЛЬКА речная, 
ОТСЕВ, БУТ, ГЛИНА,

 ЩЕБЕНЬ любой фракции,

ТОРФ, ЗЕМЛЯ, ПЕРЕГНОЙ

8 9222188658

ВСПОМНИМ
22 июля исполнится год, как перестало биться 

сердце дорогого нам человека Римма Ивановича 
МОРОЗОВА. Он был хорошим мужем, отцом, при-
мерным дедом и прадедом. Просим всех, кто знал 
его, вспомнить добрым словом и светлой памятью.

Жена, сын, дочь, внуки и правнуки

8 июля, на 69 году жизни перестало биться сердце 
нашей дорогой и любимой сестры, тёти Надежды 
Григорьевны ТИМОФЕЕВОЙ. Просим всех, кто 
знал её, вспомнить добрым словом. Память о ней 
всегда будет в наших сердцах.

Сёстры, брат, родственники

По вопросам реализации и условиям отгрузки об-
ращаться по телефонам (34345) 5-09-40, 6-99-53. Реали-
зация товаро-материальных ценностей производится 
целыми партиями по номенклатурам

Корпорация ВСМПО-АВИСМА

Замена зарплатных банковских 
карт, срок действия которых истека-
ет в июле 2018 года, производится 

с 16 по 25 июля с 10.30 до 14.30 
в красном уголке цеха № 26

После 25 июля обращаться 
в Сбербанк 

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ 
ВСМПО!

ТРЕ ТЬЯ  ПАРА 
 В  ПОДАРО К

магазин

Карла Маркса, 49
Доступная ОБУВЬ

ВЫБЕРИ
СВОЮ

ПАРУ
СКИДКИ НА ВСЁ

1 0 %ОТ

ОБУВЬ
весенняя
летняя

ÐÅÀËÈÇÓÅÒ ÍÅÂÎÑÒÐÅÁÎÂÀÍÍÛÅ 
ÆÅËÅÇÎÁÅÒÎÍÍÛÅ ÈÇÄÅËÈß – 

èçäåëèÿ öåõà ¹ 19
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Три тысячи шагов, 
или Источник оптимизма для четырёх ЖЭУ 

ПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ 

Утро. Солнце пригревает, но ещё 
не печёт. До начала рабочего дня 
остались считанные минуты, а в по-
мещении жилищно-эксплуатацион-
ного участка № 3 уже жарко: идёт 
обсуждение и распределение задач, 
которые нужно решить сегодня. 

Но общение началось ещё до очной 
встречи: с шести утра в группе мобиль-
ного приложения Whats App (для мгно-
венного обмена сообщениями) шла 
переписка начальников верхнесалдин-
ских ЖЭУ со своим непосредственным 
руководителем. Людмила Анфилатова 
– начальник службы ЖЭУ и четыре её
подчинённых верстают план предстоя-
щего дня, корректируя его с учётом экс-
тренных ситуаций: аварий, протечек,
последствий урагана или града.

К 8.00 сформирован чёткий пере-
чень мероприятий для каждого жилищ-
но-эксплуатационного участка. Однако 
и он может измениться в любую минуту.

– Поступает сообщение, например,
о прорыве водопровода. Мы обязаны 
оповестить жильцов пострадавших 
домов: подготовить и развесить объ-
явления с указанием причины отсут-
ствия конкретной услуги и времени на 
устраненияе проблемы, – рассказывает 
Марина Волобуева, начальник ЖЭУ № 3.

На часах 8 часов 10 минут. Первооче-
редные задачи ясны, можно расходить-
ся по объектам. 

На одном доме важно проконтроли-

ровать, как идёт ремонт на кровле, на 
другом – обследовать чердачные пере-
крытия, на следующем объекте идёт 
замена остекления. И это лишь десятая 
часть всех запланированных меропри-
ятий. 

ЖЭУ № 3 обслуживает 86 домов, а это 
360 подъездов. Приводится ли в поря-
док входная группа, восстанавливается 
ли площадка перед крыльцом подъезда, 
ремонтируется ли парапет, завозится ли 
песок на детскую площадку, обрезают-
ся ли ветки с деревьев, скидывается ли 
снег с крыши – везде требуется внима-
тельный взгляд сотрудников ЖЭУ. 

Инженер-смотритель Юрий Кали-
нин, отвечающий за квартал Б, рас-
пределяет по объектам сотрудников 
ремонтной группы – плотников и шту-
катуров. Его коллега инженер-смотри-
тель Лада Козырь – главная по кварталу 
А – вернулась после осмотра чердака 
дома, где во время ливня вода просо-
чилась в квартиру на верхнем этаже. 
Распределитель работ Ксения Маташ-
кова забежала на несколько минут – за-
брать пакеты для мусора и аэрозоль от 
мошкары, чтобы раздать дворникам. Их 
в третьем – 20 человек, у каждого свой 
фронт работ. 

В 8.15 у начальника ЖЭУ № 3 Марины 
Волобуевой первый посетитель.

– Мне бы справочку по прописке.
– Вам придётся обратиться в Город-

ское управление ЖКХ в окно № 1, вот 
уже полгода специалисты по паспорт-
ному режиму работают там.

– Это мне сейчас туда по жаре та-
щиться? Вы что, сами выдать не можете?

– Извините, не можем…
Женщина разворачивается и направ-

ляется к выходу, ворча, что от ЖЭУ нет 
никакого толка.

– С такой реакцией довольно часто
приходится сталкиваться. Она не мо-
жет не обижать, – печально конста-
тирует Марина Алексеевна. – Но оби-
жаться нам некогда, надо работать. 
Мы чистим, убираем, ремонтируем, 

вот только слова благодарности слы-
шим крайне редко. 

В кабинете начальника ЖЭУ раздаёт-
ся телефонный звонок: житель пожало-
вался на расшатанные перила в подъ-
езде. Не успевает телефонная трубка 
коснуться рычага, как заводит свою ме-
лодию сотовый: надо срочно осмотреть 
козырёк у подъезда. Такой телефонный 
перезвон – явление в ЖЭУ постоянное 
и привычное. 

– Телефон у нас всегда должен быть
под рукой, где бы ты ни находился. Даже 
во время собственных выходных мы 
всегда должны быть на связи. Отдыха-
ем с семьёй или в саду обрабатываем 
грядки, а сами прислушиваемся, не зво-
нит ли аппарат, – комментирует Люд-
мила Анфилатова. 

Через час Марину Волобуеву мож-
но увидеть на крыше, которую ремон-
тирует подрядная организация, через 
два – в подвале дома при осмотре труб 
водоснабжения, после обеда – бегом 
на дворовую территорию, откуда долж-
ны были вывезти строительный мусор. 
В службе давно сформировался соб-
ственный дресс-код: обувь только на 
низком каблуке, одежда удобная и тём-
ных оттенков. Ведь за смену начальник 
ЖЭУ наматывает не один десяток кило-
метров по пыльным подвалам и захлам-
лённым чердакам. 

– Разбираешь ситуацию на одном
объекте, а тебе звонят совсем по дру-
гому вопросу. В ЖЭУ нет отдельного 
специалиста, который бы только вёл 
приём граждан. Кто из нас в данный 
момент находится на участке – сам 
начальник или инженер-смотритель, 
тот и фиксирует заявку. Но чаще мы 
все на объектах и тогда, конечно, двери 
участка закрыты. Однако на информа-
ционном стенде указаны контакты, 
куда и к кому нужно обратиться по 
срочному вопросу, – объясняет Марина 
Волобуева.

Официально рабочий день началь-
ника ЖЭУ и инженеров – с восьми 

утра и до пяти вечера. По факту он мо-
жет длиться значительно дольше – до 
того момента, пока проблема не будет 
устранена.

– В последнее время много хлопот
доставляет сильный ветер. То ветки 
с деревьев, то и сами деревья сломает, 
то парапет с крыши сорвёт. Бывает, 
только домой придёшь, а тебе звонят, 
приходится возвращаться на работу, 
чтобы побывать на месте и понять, 
какие меры принимать, – продолжает 
Марина Алексеевна.

Лично оценить масштабы катастро-
фы начальник ЖЭУ или инженер-смо-
тритель должны и в случае потопа: ког-
да одни соседи заливают других. 

– Нужно составить акт. Определить 
причину произошедшего и понять, за 
чей счёт будет возмещён ущерб. Если 
сосед в своей квартире забыл закрыть 
кран – это одно, если прорвало стояк – 
другое, и это уже проблема ЖЭУ. 

Содержанием жилого фонда и под-
держанием его в удовлетворительном 
состоянии, со всеми вытекающими по-
следствиями, занимается служба ЖЭУ. 
Все текущие ремонты проводятся за 
счёт средств, которые поступают от 
собственников жилья. А что делать, ког-
да за собственниками числятся долги?

– Во временное управление муни-
ципальному предприятию передали 
бывшие общежития, которые обрели 
статус многоквартирных домов. По 
каждому такому дому долг за комму-
нальные услуги в среднем составляет 
порядка двух миллионов рублей. Не-
давно на крыше одного из них рухнули 
перекрытия. И теперь нужно решать 
вопрос: за счёт каких средств ремон-
тировать? Долгов и у пострадавшей 
квартиры – десятки тысяч, а ремонт 
будем проводить за счёт собственных 
средств предприятия, – обрисовывает 
ситуацию начальник службы ЖЭУ.

В каждом сезоне – свои горячие 
темы. Зимой – отопление. Весной, ле-
том, осенью – кровли. На кровельных 
работах задействованы специализи-
рованные организации, но работу их 
курируют всё те же инженеры-смотри-
тели во главе с начальниками ЖЭУ. Жи-
лищный фонд Верхней Салды довольно 
старый, протечки кровли – 
явление постоянное. 

ДЛЯ СПРАВКИ. 
К службе ЖЭУ, входя-

щей в структуру муни-
ципального предприятия 
«Городское управление 
жилищно-коммунального 
хозяйства», относится 
участок ремонтно-стро-
ительных работ и четы-
ре жилищно-эксплуатаци-
онных участка. 

Несколько лет назад их 
было восемь, но затем их 
укрупнили, соединив по 
два в один участок, и каж-
дый – особенный. Напри-
мер, ЖЭУ № 1 обслуживает 
самую большую по пло-
щади территорию, куда 
входят деревни Северная, 
Никитино, посёлок Верто-
лётный, отделение совхо-
за и микрорайон Народная 
Стройка. ЖЭУ № 2 – самый 
большой по количеству 
обслуживаемых много-
квартирных домов – 133. 
На долю ЖЭУ № 3 и 4 домов 
приходится меньше, но 
среди них – девятиэтаж-
ки. Так что по количеству 
жителей все жилищно-
эксплуатационные участ-
ки находятся примерно в 
равных условиях

ДЛЯ СПРАВКИ. 
Всего в службе ЖЭУ «Го-

родского управления жи-
л и щ н о - ко м м у н а л ь н о г о 
хозяйства» работают 
72 дворника. Их рабочий 
день начинается в 7.00 и 
заканчивается в 16.00. За-
дания на следующий день 
они получают с вечера. 
К сожалению, среди пред-
ставителей данной про-
фессии самая большая 
текучесть кадров. Сказы-
ваются и небольшая зар-
плата, и тяжёлая работа

26
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ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ

В эпоху Интернета бумажные по-
слания вытеснены электронными, 
но представить жизнь без почты всё 
равно невозможно. 

ОТ ЯМЩИКОВ 
ДО ПОЧТМЕЙСТЕРОВ

Почтовое дело стало зарождаться на 
Руси ещё в 10 столетии. Правда, тогда 
послания и депеши отправляли преи-
мущественно князья. Простые же люди 
должны были беспрекословно предо-
ставлять княжеским гонцам коней и 
корм: такая повинность называлась 
«повозом». 

Позже, в 13 веке, появились первые 
почтовые станции – ямы – и почтовая 
повинность превратилась в ямскую. 
Между станциями также ходили лоша-
ди, которых предоставляло местное 
население. Гонцов на лошади возили 
сами крестьяне. Расстояние между яма-
ми составляло до 100 километров. Та-
ким образом, крестьянин мог «выбыть» 
из домашних дел на несколько дней. К 
тому же, такая работа не оплачивалась. 
Получать вознаграждение за свой труд 
ямщики стали только при Иване Гроз-
ном.

Почтовая служба в классическом 
её понимании возникла в 17 веке, при 
этом ямское дело продолжало суще-
ствовать параллельно с ней. Ямщики 
доставляли срочные послания в кон-
кретное место, а почтальоны разноси-
ли много писем сразу строго в опреде-
лённое время.

При Петре I ямская и регулярная по-
чта слились в одну организацию, кото-
рой управлял генерал-почтмейстер. На 
низшей ступени находились почтовые 
станции. Они подчинялись уездным 
почтмейстерам, а те, в свою очередь 
– губернским. Высшими же органами 
считались почтамты. 

20 КОПЕЕК ЗА ПИСЬМО

В начале 19 века почта продолжила 
своё развитие. Важным этапом в этой 
истории стало появление внутригород-
ской службы. Местом для подобного 
эксперимента выбрали Петербург. 

Вышедшая в свет в конце января 
1833 года газета «Санкт-Петербургские 
ведомости» сообщила горожанам важ-
ную новость: в городе на Неве откры-
лась первая в России городская почта. 
Это известие опечалило разносчиков 
корреспонденции, которые зарабаты-
вали тем, что доставляли по адресам 
послания уважаемых господ. 

Город был поделен на 17 почтовых 
округов. В каждом из них работали 
45 пунктов, в которых жители столи-

цы могли оставить послание. С утра до 
вечера лавки принимали корреспон-
денцию от горожан, которую позже 
забирали почтальоны и относили на 
почтамт. Услуга эта пользовалась боль-
шой популярностью и была доступна 
многим. Отправить визитку или пригла-
шение стоило 10 копеек, а письма – 20. 
Обратной стороной успеха затеи были 
огромные очереди в пунктах приёма 
корреспонденции.

Итогом этого стало то, что уже на 
следующий год было принято решение 
увеличить число отделений для приёма 
писем. 

Для борьбы с очередями в 1845 году 
Санкт-Петербургская городская почта 
выпустила предварительно оплачен-
ные проштемпелёванные конверты 
– «штемпельные куверты». На них сто-
ял знак, говоривший о том, что в стои-
мость конверта внесён почтовый сбор.

Ожидалось, что покупка таких кон-
вертов частично разгрузит отделения. 
Ещё через три года в городе появились 
ящики, в которые горожане могли опу-
стить свои послания. 

ЯЩИКИ – НА ВЕС ЗОЛОТА

Первые ящики были сделаны из до-
сок, обшиты железом и покрашены 
в тёмно-синий цвет. Новинка быстро 
стала мишенью для воришек, и ящики 
один за другим исчезали с городских 
улиц. 

Тогда их начали делать из чугуна: 
вес одной такой конструкции состав-
лял под 40 килограммов, и снять его со 
стены было довольно затруднительно. 
К 1896 году в России насчитывалось 
больше 15 тысяч почтовых ящиков.

НЕЛЁГКИЙ ТРУД 
Почтальона в России можно было из-

далека узнать на улице по его форме, 
похожей на солдатский мундир. Позже 
ношение формы было упразднено и 
мундиры заменены сюртуками, кото-
рые почтальоны должны были приоб-
ретать из своего кармана.

В конце 19-го и начале 20 века ра-
бочий день почтальона длился 16 ча-
сов – с раннего утра и до самой ночи. 
За это время сотрудник почтового ве-
домства мог прошагать около 30 ки-
лометров с сумкой, весившей десятки 
килограммов. По этой причине корре-
спонденцию разносили только мужчи-
ны, а женщины, как правило, трудились 
в канцелярии ведомства. 

На работу принимали только не-
замужних, бездетных и вдов. При по-
ступлении на почту каждая женщина 
подписывала обязательство о том, что 
она покинет службу в том случае, если 
решит обзавестись семьёй. Считалось, 
что муж и дети послужат для сотрудниц 
отвлекающим фактором и помешают 
рабочему процессу.

Несмотря на непростые условия тру-
да, оплачивалась работа почтальона 
весьма скромно. Так, в начале 1900-х 
годов средняя зарплата сотрудника по-
чты составляла 20 рублей в месяц. При 
этом литр сметаны стоил около 80 ко-
пеек, а килограмм шоколадных конфет 
– 3 рубля. Чуть больше получали почта-
льоны, перевозившие корреспонден-
цию на лошадях: за одну такую поездку 
им полагалось по 20 копеек прибавки в 
сутки. 

В 1912 году в «Почтово-телеграфном 
вестнике» вышла заметка, которая гла-
сила: «Чай стоит 5 копеек, хлеб – 4 ко-
пейки фунт, остаётся 11 копеек на обед. 
Мудрено каши отведать на эти жалкие 
гроши... Неужели Главное управление 
не сознаёт, что за 20 копеек в течение 
суток прокормиться невозможно?».

НА СТРЕМИТЕЛЬНЫХ КРЫЛЬЯХ
Люди осваивали небо, стремясь на-

дёжно связать по воздуху города и 
страны. Не осталась в стороне и почта, 
как всегда, использовавшая новые до-
стижения техники для скорейшей до-
ставки писем, бандеролей, посылок. 
Начались первые авиапочтовые рей-
сы.

Русские пилоты летали в основном 
на машинах заграничных марок. По-
настоящему авиация начала развивать-
ся у нас лишь после Великой Октябрь-
ской социалистической революции.

В 1918 году открылась первая воз-
душная линия Сарапул – Екатеринбург 
(Свердловск), а годом позже линия Мо-
сква – Петроград. На этих трассах ис-
пользовались военные самолёты «Илья 
Муромец».

Но только после окончания граж-
данской войны начались регулярные 
рейсы самолётов с почтой как внутри 
страны, так и за её рубежи. 

В 2017 году самолётами было пере-
везено 2,4 миллиона тонн почты. 

ПЕРВАЯ МАРКА
Первые марки появились в России в 

конце 1857 года. Тогда Почтовый депар-
тамент Российской империи выпустил 
циркуляр «О введении почтовых марок 
для всеобщего пользования». Марка 
размером 2 х 2,7 сантиметра поступила 
в продажу накануне Нового года. Вы-
глядела она незамысловато – на корич-
невом фоне был синий овал, в котором 
изображён герб Российской империи. 
Стоимость её составила 10 копеек за 
штуку. Позже в продаже появились и 
более дорогие марки.

Всего, по данным историков, в пер-
вый год Петербургским почтамтом 
было выпущено 1 390 632 марки.

Коллекционирование почто-
вых марок и открыток – третье по 
популярности хобби в мире.

КРЫЛАТАЯ ПОЧТА

В мире компьютеров и Интернета 
голубь с письмом кажется образом из 
сказок или истории. 

Голубиная почта появилась ещё в 
античные времена и актуальности не 
теряла вплоть до половины 20 века. 

В военное время птицы помогали 
людям доставлять корреспонденцию. 
В полую часть пера помещалось посла-
ние и закреплялось на хвостовых пе-
рьях. Взрывами нарушались телеграф-
но-телефонные линии, гибли от пуль 
и осколков курьеры. Но голуби верно 
несли свою службу.

В 1944 году все голубестанции были 
сведены в одно подразделение – роту. 
Всего за годы войны почтовыми голубя-
ми доставлено около 15 000 депеш.

Брали с собой в походы голубей и 
альпинисты. Если люди сбивались с 
пути, выпускался с донесением голубь, 
и можно было надеяться на помощь.

Сейчас эти голуби считаются спор-
тивными и участвуют только в соревно-
ваниях. 

СТРЕМИТЕЛЬНО ЛЕТИТ ВРЕМЯ
Время несёт с собой перемены во 

всём: в жизни, в науке, технике, культу-
ре. 

Родившаяся в далёкие времена, по-
чта стала быстрее, сложнее, точнее. 
Письма в кратчайший срок достав-
ляются поездами, автомобилями, са-
молётами, космическими ракетами. 
Обрабатывают корреспонденцию элек-
тронно-вычислительные машины.

Письма со всей страны разбирают в 
автоматизированных сортировочных 
центрах: в день через конвейер прохо-
дит порядка трёх миллионов посланий. 

После обработки письма поступают 
в одно из 42 тысяч отделений почтовой 
связи. Ежегодно оператор принимает 
более 2,5 миллиардов писем и счетов и 
обрабатывает порядка 194 миллионов 
посылок. Компания обслуживает около 
20 миллионов подписчиков в России, 
которым доставляется 1 миллиард эк-
земпляров печатных изданий в год.

И всё-таки, несмотря на огромные 
достижения науки и рождение новых 
средств связи, почта ещё очень долго 
будет выполнять свои трудные, хлопот-
ливые задачи. 

Каждому человеку приятно получить 
конверт с запечатанным в нём письмом 
от родных, друзей, радостно держать 
в руках бумажный листок, который, ка-
жется, ещё хранит тепло близкого чело-
века.

«Я к вам пишу...» 
или История почтового дела в России
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Мы, жители дома 33 по 
улице Устинова, выражаем  
огромную благодарность де-
путату Зульфару Файзулину 
и председателю Думы Верх-
несалдинского городского 
округа Игорю Гурееву.   

Огромное вам спасибо, 
Игорь Геннадьевич и Зуль-
фар Магасумович, за то, что 
совместно с Управлением 
жилищно-коммунального хо-
зяйства организовали вывоз 
бетонных блоков, которые по-
рядка 15 лет мёртвым грузом 
лежали под нашими окнами. 
За то, что вывезли полусгорев-
ший гараж, полный бытовых 
отходов. 

Отдельную благодарность 
хочется выразить Игорю Гу-
рееву и руководству деревни 
Никитино, которые обеспечи-
ли территорию нашего двора 
землёй, и теперь у нас будет 
возможность разбить цветоч-
ные клумбы. Это яркий пример 
того, насколько плодотворным 
может быть сотрудничество 
жителей города и местных вла-
стей. 

Наталья ВИШНИЦКАЯ,
Елена СУМСКАЯ,

Любовь КЛИМОВА, 
жильцы дома № 33
по улице Устинова

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

У каждого экспоната своя жизнь
Члены Совета ветера-

нов Верхнесалдинского го-
родского округа, ветераны 
городской организации 
впервые посетили музей-
но-выставочный центр 
ВСМПО. Экскурсия по за-
водскому музею произвела 
на нас большое впечатле-
ние. Огромное количество 
разнообразных экспона-
тов, начиная с 30-х годов 
прошлого века. Многие экс-
понаты принадлежали кон-
кретным людям, которые 
сами принесли их в музей 
завода.

У каждого экспоната своя 
история, своя жизнь. В музее 
есть стол, за которым много 
лет работал Гавриил Дмитри-

евич Агарков. Нам продемон-
стрировали изделия из тита-
на, используемые в медицине 
и в авиастроении. Огромное 
впечатление на наших вете-
ранов произвёл титановый 
чемодан, который сделали 
Владиславу Валентиновичу 
Тетюхину для его поездок по 
всему миру, чтобы продвигать 
продукцию ВСМПО. Но глав-
ные экспонаты – это, конечно 
же, портреты людей, фотохро-
ника их жизни.

Мы очень благодарны со-
трудникам музея за познава-
тельную и интересную экс-
курсию!

А несколькими днями ра-
нее мы посетили персональ-
ную выставку «Птица-Лебедь» 

молодой художницы и педа-
гога Алёны Осиповой. День 
выдался солнечным, благо-
даря чему яркий свет гармо-
нично дополнял красочную 
экспозицию, оформленную в 
одном из выставочных залов 
Верхнесалдинского краевед-
ческого музея.

Само название выставки 
напомнило любимый с дет-
ства образ Царевны-Лебеди 
из «Сказки о царе Салтане» 
Александра Сергеевича Пуш-
кина. Выставка наполнена ат-
мосферой света, душевной те-
плоты и утончённой красоты. 
Ведь лебедь – символ чистоты 
и милосердия. Эти качества 
прекрасной и гордой птицы 
молодая художница воплоти-

ла в оригинальных образах и 
техниках. 

Триптих «Лебедь» написан 
маслом в стиле известного 
русского художника Михаила 
Врубеля. Все три картины объ-
единяет цветовой контраст 
между чёрным и белым, сия-
нием света и глубокой тьмой. 
Грацию, лёгкость полёта Алё-
на Осипова выразила с по-
мощью графики в ещё одном 
триптихе, посвящённом обра-
зу лебедя. Художница пишет 
пастелью, чтобы передать не-
весомость и воздушность ле-
бединых крыльев. Особенно 
привлекли наше внимание 
картины, создающие настрое-
ние с помощью цвета. И неслу-
чайно первая персональная 

выставка художницы называ-
лась «Симфония цвета».

Мастерством и талантом 
Алёна Михайловна вдохнов-
ляет на творчество своих 
учеников, работы которых 
вызвали у нас искреннее вос-
хищение и эмоциональный 
восторг. Ребята владеют тех-
никами живописи и графи-
ки. Удивило нас жанровое и 
тематическое разнообразие 
детских работ: натюрморты, 
пейзажи, иллюстрации к лю-
бимым сказкам, сюжеты из 
жизни любимой семьи.

Винера МАЛЫГИНА, 
по поручению ветеранов 

Верхнесалдинского 
городского округа

Кота и телевизора недостаточно!
Хорошую возможность 

для поддержания здоровья 
предоставила мне социаль-
ная служба Нижнего Тагила, 
дав путёвку на двухнедель-
ную реабилитацию в Центр 
социального обслуживания 
в городе Верхняя Салда. 
Сама я тагильчанка и была 
здесь впервые, хотя поло-
жительные отзывы слыша-
ла от многих...

Подобные Центры хороши 
тем, что люди определённого 
возраста компенсируют не-
достаток домашнего обще-
ния (иногда кота и телевизора 

недостаточно!), отдыхают от 
бытовых проблем и подлечи-
ваются. По многим наблюде-
ниям, у каждого подобного 
заведения свой почерк: где-
то ставят капельницы, где-то 
есть водолечение и так далее. 
Но особенно важно – обще-
ние и хорошо организованное 
свободное время!

И чем особенно славится по 
всей Свердловской области 
Центр в Верхней Салде – это 
прекрасно организованный 
досуг и шикарные меропри-
ятия, которые в ежедневном 
режиме готовит и проводит 

организатор Ирина Литвинё-
нок! Это и развлекательные 
программы, и клубные меро-
приятия «Йога смеха» и «Танц-
площадка», и экскурсии по 
городу, и православные и би-
блиотечные часы, и музыкаль-
ные и литературные гостиные, 
и концерты, и конкурсы, и со-
ревнования...

Также хочется отметить и 
похвалить заведующую отде-
лением Светлану Денисову, 
которая постоянно следит за 
качеством предоставления 
услуг, за порядком и чистотой, 
стараясь окружить прожива-

ющих максимальными удоб-
ствами. 

Очень ответственно и про-
фессионально выполняют 
свои обязанности дежурные 
медсёстры Татьяна Сыроед и 
Галина Дубинина: ставят вну-
тримышечные и внутривен-
ные инъекции и внимательно 
наблюдают за состоянием на-
шего здоровья. Не в каждом 
подобном заведении отыщет-
ся такой опытный массажист, 
как Людмила Шакирова. 

Замечательно оборудова-
ны кабинет физиотерапии и 
тренажёрный зал (наш город 

может позавидовать!), а ши-
рокий спектр услуг здесь ока-
зывает Татьяна Северюхина. 
В распоряжении отдыхающих 
также комната трудотерапии, 
бильярдный зал, волейболь-
ная площадка, теннис, различ-
ные игры, в том числе «город-
ки», и многое другое.

Спасибо тебе, Салда, за 
твой островок надежды и за 
таких прекрасных сотрудни-
ков!

Эльвира ВЕРНИГОР,  
жительница 

Нижнего Тагила

Как будто 
с родственниками 

встретились
Пишу в газету «Новатор» 

после удивительно тёплой  
встречи ветеранов с рабо-
чим коллективом цеха № 40. 
Большое спасибо за эту экс-
курсию Совету ветеранов 
ВСМПО и лично Надежде Ми-
хайловне Казариновой! 

Начальник цеха Александр 
Владимирович Овчинников, 
несмотря на большую заня-
тость (а встреча была в конце 
месяца) уделил нам, ветеранам, 
время, провёл по цеху, расска-
зал о реконструкции и модер-
низации, о дальнейших планах. 
А потом за чашкой чая началь-
ник рассказал  о сегодняшнем 
коллективе, о его трудовых 

и спортивных достижениях. 
Александр Владимирович от-
ветил на многочисленные во-
просы ветеранов, которых всё 
ещё волнует работа и жизнь 
цеха. 

Много слов благодарности 
и признательности сказали ве-
тераны, и их ярко отображает 
одна фраза: «Как будто с род-
ственниками встретились!» Это 
дорогого стоит. 

Дальнейших успехов тебе, 
сороковой, и ещё приглашай в 
гости! 

Любовь АМИРОВА,  
от имени ветеранов 

цеха № 40

Большое
спасибо 

за помощь
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АКТУАЛЬНО

Двести «Нет» 

ПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ

ТРИ ТЫСЯЧИ 
ШАГОВ

И заплатки, с 
помощью кото-
рых весь тёплый 

сезон пытаются восстановить 
целостность кровли, не всег-
да улучшают ситуацию так, 
как хотелось бы. Дождевые 
потоки находят лазейку ря-
дом с заштопанным участком. 

Сотрудники жилищно-
эксплуатационных участков 
работают в постоянном кон-
такте со слесарями-сантех-
никами и электриками. Хотя 
и относятся к разным служ-
бам, но друг без друга – ни-
куда. Особенно часто прихо-
дится общаться по пятницам 
– в самый напряжённый день 
на неделе. Именно в пятницу 
жильцы буквально завалива-
ют ЖЭУ заявками. 

– Как назло, самое боль-
шое число аварий случается 
в пятницу. Чем это объяс-
нить, не знаю. Если в послед-
ний день рабочей недели 
возникают аварийные ситу-
ации, их необходимо решать 
в сжатые сроки, не отклады-
вая завершение на выходной. 
Поднимаем всех, кто может 
устранить проблему, – раз-
водит руками Людмила Арка-
дьевна.

Сотрудникам службы ЖЭУ 
часто приходится решать не-
стандартные задачи. Напри-
мер, организовывать вывоз 
мусора из квартиры, кото-
рую собственник превратил 
в свалку, или выполнять обя-
занности участковых упол-
номоченных полиции, раз-
бираясь в склоках соседей, 
связанных с коммунальными 
вопросами. 

Но такая работа научила 
Людмилу Анфилатову и четы-
рёх начальников ЖЭУ – Гали-
ну Сергееву, Елену Глебову, 
Марину Волобуеву и Ирину 
Космареву быть готовыми ко 
всему. 

– Есть такое выражение: 
в России все знают, как пра-
вильно играть в футбол и 
как строить дороги. Я бы 
ещё добавила, что у нас все 
считают себя доками в ра-
боте ЖЭУ, – с шуткой, в ко-
торой велика доля правды, 
завершает нашу беседу Люд-
мила Анфилатова. – Вот бы 
каждому поработать хотя 
бы немного, хоть недельку, в 
нашей службе, чтобы изну-
три понять ситуацию, тог-
да, возможно, перестали бы 
нам бросать в лицо: «Чем вы 
тут занимаетесь? Никакого-
то от вас толку!». Хотя, на-
верное, можно понять, ведь 
люди к нам приходят, когда у 
них проблема. Они расстро-
ены, пытаются на кого-то 
свои эмоции выплеснуть... 
Но есть среди посетителей 
и те, кто приходит спасибо 
сказать. Не часто, но прихо-
дят. И эти спасибо – главный 
источник нашей энергии и 
оптимизма. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

23

«За что нам дали 8 лет?» – 
вопрошал один из лозунгов 
на транспарантах. 12 июля 
парк имени Юрия Гагарина 
стал площадкой для митин-
га. Около двухсот салдинцев  
пришли сюда выразить про-
тест по поводу предложения 

Правительства Российской 
Федерации повысить пенси-
онный возраст.

Выступившие на митинге 
представители профсоюзных 
организаций сказали о том, что 
в адрес Правительства Россий-
ской Федерации направлены 

письма, в которых изложена от-
рицательная позиция по поводу 
повышения пенсионного воз-
раста. Докладчики озвучили те-
зисы пакетного соглашения при 
рассмотрении вопросов о повы-
шении пенсионного возраста, 
которое направила в Правитель-

ство РФ Федерация независи-
мых профсоюзов России. 

В ходе митинга был органи-
зован сбор подписей под обра-
щением к Президенту Россий-
ской Федерации Владимиру 
Путину и премьеру Дмитрию 
Медведеву. 

ЛЕТО – ЭТО МАЛЕНЬКАЯ ЖИЗНЬ

Галопом
по «Галактике»

Верёвочный аттракцион 
в парке Гагарина достроен и 
готовится к открытию. В те-
стовом режиме двухуровне-
вую трассу уже могут опро-
бовать все желающие.

Инструктор Илья с вполне 
подходящей для профессии 
фамилией Прытков снаряжа-
ет мальчишку, тщательно за-
тягивая страховочные ремни. 
Сам он тоже в снаряжении, так 
как должен уметь не просто 
подбодрить первопроходца 
на дистанции, но и безопасно 
вернуть его на землю в каком-
то непредвиденном случае. 

– Все этапы трассы при ус-
ловии использования двойной 
непрерывной страховки вовсе 
даже не опасные, но есть такие, 
скажем, неожиданные, – пред-
упреждает Илья. – Например, 
непросто будет преодолеть 
ряд подвесных качелей, есть 
тропинка, где нужно включить 
не только ноги, но и голову – ба-
лансировать, почти как экви-
либристу. На трассу допуска-

ются в принципе все желающие. 
Ограничения есть только по 
росту – не менее 135 санти-
метров для верхнего уровня и 
125 сантиметров для нижнего, 
и по весу – до 100 килограммов. 

Парк прошёл все необходи-
мые тесты и приёмку на соот-
ветствие требованиям ГОСТа.

В жаркий полдень юные ис-
катели приключений уже атаку-
ют этапы. Салдинцы проявили 
большой интерес к этому спор-
тивному объекту, поэтому, как 
только компания-застройщик из 
Екатеринбурга забила послед-
ний гвоздь, трассу было решено 
открыть в тестовом режиме. 

– На следующей неделе здесь 
появится помещение кассы и 
ограждение, и парк можно бу-
дет считать полностью го-
товым. Мы установим здесь 
скамейки, появится и другая 
инфраструктура, – говорит 
индивидуальный предприни-
матель Юлия Бабкина. Вместе 
с супругом Евгением они зате-
яли этот интересный проект в 

том числе для своих троих де-
тей – девятилетних близнецов 
Артёма и Арсения и подраста-
ющей экстремалки Ариши. 

– Наша семья – сторонник 
активного отдыха, и когда 
встаёт вопрос о досуге – маль-
чишки всегда в голос выбирают 
верёвочные парки. Собственно, 
это их идея. Ну и плюс, когда у 
вас большая семья, это всегда 
вопрос бюджета, помноженного 
на три, – смеётся Юлия. – Из-
начально хотели, чтобы наш 
верёвочный парк был устроен 
на деревьях, как в джунглях. Но в 
парке Гагарина такого местеч-
ка не нашлось, поэтому остано-
вились на каркасном варианте. 
Мне очень нравится, что это не 
просто аттракцион, как, ска-
жем, батут. При прохождении 
подобной полосы препятствий 
присутствует и развивающий 
момент – как в физическом пла-
не, так и в плане мышления. 

Название новому объекту 
придумывали, можно сказать, 
всем городом.

– Мы создали в социальной 
сети группу «Верёвочный парк 
в Верхней Салде» и объявили 
конкурс на название. Вариан-
тов была масса, но поскольку 
парк назван в честь первого 
космонавта Юрия Гагарина, 
мы остановились на космиче-
ской теме – «Галактика», – рас-
сказывает предприниматель. 

На данный момент в парке 
есть 10 комплектов снаряже-
ния, но уже сейчас ясно, что 
этого маловато. В будни здесь 
работает один инструктор, а в 
выходные с трудом справля-
ются вчетвером. Парк открыл 
возможности для таких меро-
приятий, как «тимбилдинг», 
«Весёлых старты» на новом 
уровне, проведение активного 
дня рождения ребёнка и мно-
гих других. 

«Галактика» открыта для лю-
бителей городского экстрима 
ежедневно с 11.00 до 21.00, 
хотя чаще всего – до последне-
го желающего. 

Ксения СОЛОВЬЁВА

Юлия Бабкина рассказывает, 
как работает система страховки

Илья Прытков 
сопровождает «первопроходцев»
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Сэлфи

МИР УВЛЕЧЕНИЙ

Как удалить все сорняки с 
грядок навсегда, до сих пор 
неизвестно ни агрономам, 
ни опытным учёным-селек-
ционерам, ни страстным 
садоводам-любителям. Но 
есть научное доказательство 
того, что сорняки забирают 
из почвы половину удобре-
ний и подкормок, это при-
водит к дефициту питания 
культурных растений и сни-
жает их урожайность. 

Сорняки – это не только кра-
пива, лебеда и одуванчик. «Не-
убиваемых» растений, которые 
способны погубить наш уро-
жай, гораздо больше. 

ПРОПОЛКА
Самый старый и простой 

способ удаления сорняков – 
ручная или механическая про-
полка. Это наиболее доступ-
ный и дешёвый метод, который 
абсолютно безвреден для рас-
тений, но он же и самый трудо-
ёмкий. Пропалывать сорняки 
нужно системно и постоянно, 
иначе эффекта не будет. 

Самое важное в этом спосо-
бе – не допускать попадания 
семян сорных растений на 
грядки, а если некоторые всё-
таки попали, их нужно удалять 
во время прорастания. Вы-
рванную траву не нужно вы-
брасывать, её лучше сложить в 
компостную кучу.

ТЕМНОТА –
ВРАГ СОРНЯКОВ

Для того чтобы жить и разви-
ваться, растениям нужен свет. 
Накрыв почву любым плотным 
непрозрачным материалом, 
мы лишаем сорняки необходи-
мых им для жизни условий, и 
они гибнут. 

Из неорганических матери-
алов в качестве мульчи можно 
использовать чёрный геотек-
стиль. Чаще всего его приме-
няют при посадке клубники. 
Но можно использовать его 
и для мульчирования других 
культур, которые любят расти 
в тепле.

Удачная альтернатива син-
тетическому укрытию – орга-
ническая мульча: хвоя, опилки, 
солома, сено, кора деревьев, 
скошенная трава, опавшие 
листья, тонкие ветки, скорлу-
па орехов и яиц, бумага или 
картон. Можно использовать 
гальку, щебень, гравий. Насы-
пать нужно толстым слоем, в 
5-10 сантиметров минимум. 

Однако подбирать материал 
надо с умом. Например, если 
вы используете в качестве 
мульчи кору, то она может по-
вышать уровень кислотности 
почвы. А в таком грунте разви-
вается не каждое растение. 

В начале сезона нужно раз-
ложить мульчу на предвари-

тельно очищенную от сорня-
ков, хорошо прогретую почву. 
Если укрыть мульчей непро-
гретую почву, она будет тормо-
зить рост растений.

При мульчировании са-
женцев нужно оставлять пару 
сантиметров свободного про-
странства у основания расте-
ния. Первое мульчирование 
необходимо делать сразу по-
сле посадки растений, затем 
два раза в год добавлять све-
жий слой мульчи.

ПРИМЕНЕНИЕ ВОДКИ
Этот метод был придуман в 

Америке. Суть его заключается 
в обработке почвы шестипро-
центным раствором этилового 
спирта. У нас для этих целей 
используют водку, из кото-
рой готовят раствор, разводя 
150 граммов в 1 литре воды. 
Обработку проводят за месяц 
до начала посева.

Чем помогает такая 
процедура? Алкоголь способ-
ствует скорейшему прорас-
танию семян сорных расте-
ний. Таким образом, сорняки 
дружно всходят, после чего их 
можно выполоть одним махом. 
Дачники, которые опробовали 
данный метод, утверждают, что 
эффект после такой борьбы со-
храняется в течение несколь-
ких сезонов.

«СТРИЖКА» 
СОРНЯКОВ

Любое растение, если его 
лишить листьев и побегов, 
тратит довольно много сил на 
восстановление. Поэтому, если 
периодически срезать сорня-
ки у самой почвы, они начнут 
активно растрачивать пита-
тельные вещества, накаплива-
ющиеся в корнях. Повторите 
процедуру несколько раз – и 
сорные травы погибнут. Этот 
метод достаточно действен-
ный, но требует от садовода-
огородника терпения.

ПРАВИЛЬНАЯ ЗАГОТОВКА 
ОРГАНИКИ

Очень часто сорняки на 
грядках появляются по вине 
самих дачников. Причиной 
является использование в ка-
честве удобрений свежего на-
воза, нередко содержащего 
большое количество семян 
сорняков. То же самое касается 
и компоста, в который огород-
ники закладывают выполотую 
траву с семенами. 

Если использовать не до 
конца «созревшее» удобрение, 
на грядке будут бушевать не 
столько овощи, сколько сорня-
ки. В правильно приготовлен-
ном компосте семена сорных 
трав обычно «сгорают».

Как проверить компост на 
наличие семян сорняков? Вес-
ной полейте компостную кучу 
или перегной водой и накрой-
те плёнкой. Если через пару 
дней на ней появятся всходы 
– значит, она засорена. Исполь-
зовать такой компост в каче-
стве мульчи нельзя – нужно 
дать ему дозреть. 

Химический способ борьбы 
с растениями-паразитами го-
раздо проще и эффективнее 
механической ручной обра-
ботки и не требует тяжёлого 
физического труда.

Кроме того, некоторые виды 
сорняков гербициды могут 
уничтожить практически на-
всегда. Однако и тут не всё так 
просто. При использовании 
препаратов сплошного дей-
ствия на сорняках, которые 
соседствуют с культурными на-
саждениями, последние следу-
ет обязательно закрыть плён-
кой и защитить от попадания 
химикатов, иначе они будут 
уничтожены вместе с сорняка-
ми. 

Бывает, что мощный бурьян 
вырос прямо посреди цветов 
или овощей и опрыскать его 
нет возможности, тогда хими-
кат наносят обычной кисточ-
кой. Как бы там ни было, хими-

ческие препараты для борьбы 
с сорняками иногда являются 
настоящим спасением, ведь 
только с их помощью можно 
избавиться от таких злостных 
сорняков, как пырей или бор-
щевик. 

Однако не стоит рассчиты-
вать, что химия избавит ваш 
участок от сорняков раз и на-
всегда, но их станет намного 
меньше. К сожалению, семена 
сорной травы, ранее попавшие 
в грунт, будут заново прорас-
тать, и меры борьбы потребу-
ется повторять.

Этот метод для каких-то 
ситуаций оказывается един-
ственно приемлемым, хотя на 
огороде опытные садоводы не 
рекомендуют его использовать 
ни при каких условиях – яд, 
коим являются гербициды, он 
и есть яд. И что при этом будет 
с почвой, в которую попадёт 
препарат? С насекомыми или 
иными живыми существами, 
которые могут случайно нат-
кнуться на обработанное рас-
тение?..

ДОМАШНИЕ ПОМОЩНИКИ
С таким сорняком, как поле-

вой вьюнок, поможет бороть-
ся горчица. Нужно два раза за 
сезон засеять её в местах, где 
растёт наибольшее количество 
этого сорняка. Только на зиму 
горчицу необходимо перека-
пывать.

Ещё один домашний помощ-
ник, который знает, как выве-
сти сорняки на даче – обычная 
поваренная соль. Нужно рав-
номерно посыпать ею грядки 
вокруг растений, отступая не-
много от их оснований. Соль 
не только избавит участок от 
существующих сорняков, но и 
не даст расти новым какое-то 
время.

Напоследок – отчасти в шут-
ку, но отчасти и всерьёз – один 
маленький совет. Многие слы-
шали, наверное, популярную 
фразу: «Не можешь изменить 
ситуацию – измени своё отно-
шение к ней». Вот и с сорняка-
ми примерно так же. 

Нет, не стоит мириться с 
«джунглями» на грядке. Но в 
борьбе за чистоту огорода мы 
порой излишне увлекаемся, 
пытаемся добиться идеала. А 
если позволить себе и своей 
даче некоторое несовершен-
ство, перестать убиваться по 
поводу того, что «вон там, у 
забора, опять трава вылезла», 
можно сэкономить немало сил 
и нервов.

Природа не терпит пусто-
ты. Этому противостоянию не 
видно конца, ведь избавить-
ся от травы полностью всё 
равно не удастся. А нужно ли 
подобное упорство, стоит ли 
результат затраченных усилий 
и нервов?

СТРАНА СОВЕТОВ

В огороде лебеда? 
Не беда!

С ПИКАНТНОЙ 
ГОРЧИНКОЙ

Тёмно-фиолетовые, поч-
ти чёрные, в форме бочон-
ка или округлые ягоды жи-
молости созревают раньше 
других ягод. Кисло-слад-
кие, иногда чуть горькова-
тые на вкус, они прекрасно 
утоляют жажду.

Если рассматривать поль-
зу ягоды, то подробное пе-
речисление займёт не одну 
страницу. Жимолость содер-
жит в себе витамины группы 
В, витамины А, РР и С и каро-
тин, а также не менее ценные 
микроэлементы, в том числе 
кальций, магний, фосфор, 
марганец, железо, кремний, 
щавелевую, янтарную, яблоч-
ную и лимонную кислоты.

Офтальмологи рекомен-
дуют использовать эти ягоды 
после операций, во время 
восстановительного пери-
ода, как профилактическое 
средство при работе за ком-
пьютером или нагрузках на 
глаза.

ВИТАМИННОЕ ПЮРЕ
Хотите побаловать своих 

детей? Приготовьте вита-
минное пюре, которое пой-
дёт у малышей на ура. Для 
этого необходимо отварить 
небольшое количество жи-
молости до размягчения, за-
тем протереть её через сито 
почти до однородного состо-
яния, добавить сахар в соот-
ношении 2:1. Повторно по-
догреть пюре и закатать его 
в банки.

ВАРЕНЬЕ
Для приготовления клас-

сического варенья необхо-
димо подготовить один кило-
грамм ягод, один килограмм 
сахара, 250 миллилитров 
воды. Приготовьте сироп, 
добавив песок в жидкость. 
Сладкой заготовкой залейте 
чистые, заранее отобранные 
ягоды на 3-4 часа. После того 
как они настоятся, их надо 
повторно вскипятить.

ПРОСТАЯ ЗАМОРОЗКА
Ещё один очень простой 

рецепт заключается в ба-
нальной заморозке ягод. 
Для этого отбирают наибо-
лее спелые плоды, моют их 
и тщательно высушивают. 
Затем жимолость выклады-
вают в один слой на поднос 
и замораживают в течение 
двух часов в морозильной 
камере. После столь нехи-
трых манипуляций её можно 
переложить в обычный пакет 
и оставить в нём на длитель-
ное хранение в морозилке.
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Даже не прогулки по Парижу на 
протяжении четырёх дней, не отдых 
на средиземноморском побережье, 
а совершенно уникальная экскурсия, 
которую вряд ли удастся увидеть 
кому-то ещё из наших земляков, ста-
ла кульминацией больших каникул 
салдинских и березниковских ребя-
тишек во Франции. Большая удача 
улыбнулась победителям корпора-
тивного конкурса детского творче-
ства «Давай раскрасим вместе мир!» 
– они посетили объекты мирового 
авиастроительного гиганта Airbus, 
побывали там, куда заказан путь 
обычному туристу.

Этим детям повезло, потому что по-
ездку для них организовала Корпора-
ция ВСМПО-АВИСМА, которая является 
давним и надёжным партнёром одной 
из крупнейших компаний по производ-
ству самолётов. Для согласования трёх-
часовой экскурсии руководству двух 
предприятий потребовалось несколь-
ко месяцев. И результат превзошёл 
все ожидания. Дети побывали в музее 
авиации, в цехе сборки самого большо-
го и вместительного на сегодняшний 
день в мире самолёта А380 и выставоч-
ном павильоне, где представлены маке-
ты салонов с, казалось бы, совершенно 
невообразимым интерьером. 

ПОД МУЗЫКУ
В буквальном смысле открыв рты, 

ребята поднялись на борт макета А380, 
который демонстрирует варианты ос-
нащения салона на выбор авиакомпа-
ний. С изумлением дети узнали, что на 
борту самолёта могут размещаться не 
только комфортабельные кресла для 
бизнес-класса, но и отдельные комна-
ты отдыха, напоминающие небольшие 
гостиные или даже ресторанные залы.

Сердце производства Airbus – цех по 
сборке авиалайнеров, в котором, вы 
не поверите, играет музыка! Конечно, 
сложно представить подобную обста-
новку в цехах ВСМПО, где музыкальное 
сопровождение создают работающие 
молоты, прессы и станы. Но сборка 
самолёта, как мы убедились, процесс 
менее шумный. И музыка, как считает 
руководство компании, способствует 
рабочему настрою сотрудников. 

– Ну надо же, как будто специально 
для вас в цехе сейчас находятся стойки 
для шасси, где присутствует титан 
производства Корпорации ВСМПО-
АВИСМА! – удивилась Мария Шляхтова, 
наш гид по заводу Airbus, руководитель 

департамента по связям с обществен-
ностью Airbus в России. – Я впервые 
вижу, чтобы сразу четыре штуки здесь 
находились!

И это был далеко не единственный 
сюрприз для ребят, которые воочию 
увидели, как рождается гигантский 
А380. Они и представить себе не могли, 
что площадка по сборке самолёта – это 
огромный стапель высотой с пятиэтаж-
ный дом, в котором встроены четыре 
лифта. Ребята узнали, что размах крыла 
самолёта составляет 80 метров и что в 
каждом крыле по пять топливных ба-
ков. Узнали, что огромный настоящий 
самолёт на самом деле собирают по-
добно конструктору «Лего»: сначала 
в шесть отдельных больших блоков, а 
затем стыкуют их друг с другом. А вот 
устанавливают салон и красят корпус 
лайнера в Гамбурге, куда новенький са-
молёт и выполняет свой первый полёт 
после тщательных проверок всех жиз-
ненно важных систем и деталей. 

НА ПИКЕ ЭСТЕТИКИ
Франция началась для ребят со сто-

лицы. В день прилёта группа уже от-
правилась на первую экскурсию на 
холм Монмартр – высочайшую точку 
Парижа. В начале двадцатого века он 
стал местом рождения современной 
живописи. Место, любимое туристами 

так же, как Лувр или Эйфелева башня, 
не могло не впечатлить. С пика холма, 
где возвышается базилика Сакре-Кёр, 
открылся чудный вид на столицу с её 
архитектурой, которая создавалась 
французскими зодчими от эпохи Сред-
невековья и до наших дней. 

Конечно, внимание туристов, пре-
жде всего, обращено к истории Пари-
жа. Исторические центры, такие как 
Триумфальная арка, Александровский 
мост, Елисейские поля и, конечно, сим-
вол Парижа – Эйфелеву башню наши 
ребята увидели во всей красе во вре-
мя обзорной экскурсии. Замысловатые 
здания в готическом стиле, памятни-
ки французского Ренессанса и эпохи 
Возрождения – от архитектурного на-
следия божественной красоты захва-
тывало дух. Снова и снова переживать 
захватывающие эмоции ребята будут 
уже дома, показывая многочисленные 
фото своим родным и друзьям.  

На один день во время пребыва-
ния во Франции наши дети очутились 
в эпохе Средневековья. Салдинцы и 
березниковцы в сопровождении гида 
отправились в долину Луары, которая 
раскинулась в трёх часах езды от Па-
рижа. Трудно описать во всей красе 
роскошные резиденции королевских 
семей Франции и впечатления от них. 
Сложно подобрать слова, чтобы пере-
дать красоту часовен, королевских спа-

лен, залов виночерпия и прочих много-
численных комнат. Непередаваемые 
чувства переполняли нас, когда мы пы-
тались представить, как здесь проходи-
ли легендарные сражения мушкетёров, 
как королевские придворные плели 
интриги, что происходило снаружи и 
внутри замков, стены которых помнят 
Жанну д’Арк, Людовика II и Франциска I. 

СОН НАЯВУ
А вот уж от чего захватывало дух 

в прямом смысле слова, так это от 
американских горок, парада героев 
мультфильмов производства студии 
«Дисней», вида замка Спящей Красави-
цы. Вы, верно, догадались: наш экскур-
сионный отряд отправился в париж-
ский Диснейленд! И это был настоящий 
праздник, который подарила детям 
Корпорация ВСМПО-АВИСМА. Целый 
день счастья, впечатлений и эмоций. 
Ни намёка на усталость после длин-
ных очередей на американские горки, 
блуждания по странному лабиринту по 
мотивам сказки Льюиса Кэрролла «Али-
са в стране чудес», жутковатого спуска 
в пещеру замка Спящей Красавицы, где 
живёт огнедышащий дракон. Казалось, 
ребята ощутили прилив бодрости по-
сле преодоления щекочущей нервы 
верёвочной лестницы над рекой в ло-
кации «Пираты Карибского моря».  

Логическим завершением сумас-
шедшего от зашкаливающих эмоций 
дня стал необычный шоу-ужин, кото-
рый погружал зрителей в атмосферу 
Дикого Запада. Гости провели вечер в 
окружении мышонка Микки и его дру-
зей. Деликатесные блюда техасско-мек-
сиканской кухни, которые подаются в 
котелках, ребята отведали в сопрово-
ждении представления в духе вестерна. 

И конечно, мы не могли покинуть 
Диснейленд без фирменных сувениров, 
которые продаются в многочисленных 
магазинах на территории всего парка 
развлечений и которые стоят, честно 
говоря, недёшево. 

А МЫ ТАКИЕ ЗАГОРАЕМ
Море, солнце и песок – такой была 

вторая половина парижских каникул 
для победителей корпоративного кон-
курса. Четыре дня мальчишки и девчон-
ки провели в небольшом городке Пала-
ва Ле Фло на юге Франции. Небольшой 
уютный отель детям очень понравился. 
Ещё бы, ведь там был бассейн с джаку-
зи! Из воды ватага не вылезала. Всё утро 

Море, самолёт, Диснейленд
ДАВАЙ РАСКРАСИМ ВМЕСТЕ МИР!
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проводили на побережье и купались в 
Средиземном море; днём, когда жара 
зашкаливала, ныряли в бассейн, и ве-
чером снова старались не упустить воз-
можности окунуться в море, которое, 
кстати, показалось немного прохлад-
ным.

Завершая повествование о неза-
бываемом путешествии во Францию, 
конечно, невозможно не уделить не-
сколько строк её традиционным га-
строномическим изыскам. Пробовали 
дети и знаменитый французский луко-
вый суп, который подают непременно 
с тёртым сыром и гренками. Отведали 
фуа-гра – паштет из печени откормлен-
ного гуся. Сыры с благородной плесе-
нью пришлись по вкусу, откровенно 
скажем, не всем участникам вояжа. Но 
те, кто оценил деликатес по достоин-
ству, смогли насладиться изыском, ко-
торый во Франции, на родине сыров, 
представлен в огромном ассортименте. 

А вот лягушачьи лапки вовсе не яв-
ляются традиционным французским 
блюдом, как принято считать в России. 
Об этом рассказала гид Ирэна. По её 
словам, в Париже есть всего несколь-
ко ресторанов, где подают это блюдо. 
Заказывают его, как правило, русские 
туристы, а потому и название в меню 
в отличие от названий других блюд 
написано на русском языке.

Разнообразное меню с блюдами из 
морепродуктов предлагали во время 
пляжного отдыха в Палава Ле Фло. Улит-
ки, кальмары, устрицы, которых, как 
известно, подают сырыми, запечённые 
мидии... Экзотические яства дети, ко-
нечно, отведали, но под конец отпуска, 
соскучившись по привычной еде, зака-
зывали пиццу и мороженое на десерт.

Теперь участникам поездки предсто-
ит наслаждаться сладкими воспомина-
ниями о незабываемом путешествии во 
Францию, которое подарила им Кор-
порация ВСМПО-АВИСМА. И глядя на 
фотографии, которых на протяжении 
всей поездки была сделана не одна сот-
ня, все участники заграничного турне 
будут снова и снова погружаться в без-
донное море эмоций.  

Алина Белых (Березники):
– Это моя первая поездка за границу 

и первый полёт на самолёте. Радости 
нет предела! Очень понравился город 
своей атмосферой, понравились люди, 
как они одеты, как они выглядят. Эти 
бесконечные красивые улочки с ажур-
ными архитектурными элементами в 
стиле готика и ренессанс – на какое-то 
время я ощутила себя частичкой этого 
прекрасного города. И конечно, супер-
ские ощущения от Диснейленда. Про-
катиться на американских горках – это 
была моя мечта. И вот она осуществи-
лась! Понять меня может только тот че-
ловек, у которого хотя бы раз в жизни 
сбывалась его мечта!

Арина Щербакова (Березники):
– Когда я собиралась в это путеше-

ствие, я пыталась мысленно нарисовать 
себе какие-то картинки, как я буду гу-
лять пор Парижу, каким увижу его. Но 
в реальности всё оказалось ещё круче! 
А побывать в Диснейленде – это просто 
сумасшедшая удача! Я увидела замок 
Спящей Красавицы, с изображения ко-
торого начинаются все мультфильмы 
производства студии «Дисней». Парад 
мультяшных героев – это что-то фанта-
стическое! Ощущения такие, как буд-
то ты сам на минутку оказался героем 
какого-то мультика. И ещё я пообнима-
лась с Тигром – таким славным и милым 
героем диснеевского мультика о Вин-
ни-Пухе. И необычный ужин с шоу впе-
чатлил не меньше, чем аттракционы!

Мария Малышева и Алёна Суслова 
(Верхняя Салда):

– Самые яркие впечатления от поезд-
ки – это, конечно, Париж и экскурсия на 
Airbus. Увидеть, как собирают самый 
большой в мире самолёт, не доводи-
лось, наверное, ещё никому. И мы даже 
представить себе не могли, что салон 
самолёта может быть таким роскошным 
и комфортабельным, каким могут сде-
лать его на заводе Airbus. Теперь, когда 
мы увидели эту сказку своими глазами, 
у нас появилась новая мечта – полететь 
на А380 первым классом, в отдельных 
кабинках с комфортными спальными 
местами и даже принять душ во время 

какого-нибудь долгого перелёта! Впе-
чатления от увиденного бомбические. 
Нас переполняет гордость за Корпо-
рацию ВСМПО-АВИСМА, которая также 
участвует в создании этого самолёта 
мечты и которая подарила нам возмож-
ность увидеть то, что, наверное, нам не 
доведётся больше увидеть. Огромное 
спасибо за это!

Настя Торопкина и Полина Шмы-
кова (Березники):

– Уже после первых двух дней в Пари-
же эмоции зашкаливали. Удивительно, 
какие искренние, приветливые люди 
здесь живут! После обзорной экскур-
сии мы изумились: насколько красива 
архитектура города, который именуют 
столицей мира! Такой изящной отделки 
зданий я нигде в России не встречала. 
И это, наверное, отличительная черта 
Франции. Очень понравился наш гид 
Ирэна, её рассказы и комментарии и 
экскурсия на холм Монмартр, откуда 
весь Париж мы увидели, как на ладони. 
А побывать в Диснейленде – это мечта 
не только детей, но и родителей, кото-
рые, конечно, за нас рады. А мы рады, 
что приняли участие в конкурсе «Давай 
раскрасим вместе мир!». Ведь именно 
благодаря ему нам выпал такой счаст-
ливый случай! 

Мария Колмакова (Верхняя Сал-
да):

– В моём телефоне даже не хватило 
памяти – столько фотографий я сделала 
во время поездки! Собираясь в путеше-
ствие, я очень хотела, чтобы было весе-
ло. И мои ожидания оправдались. Было 
круто прокатиться на американских 
горках, было безумно интересно по-
смотреть, как живут парижане. И очень 
необычно увидеть здесь столько тем-
нокожих людей – в Верхней Салде таких 
не встретишь!

Алексей Волков (Березники):
– Париж – город контрастов. Мы уви-

дели его историю и изысканную архи-
тектуру, но парижане, как мне показа-
лось, недостаточно следят за чистотой. 
Мусор на улицах – нередкое явление, а 
я думал, что здесь идеальная чистота. 
Но положительных впечатлений, ко-

нечно, больше. Одни средневековые 
замки чего стоят! Невозможно понять, 
как люди несколько веков назад могли 
создать такое чудо!

Лиза Спажева (Верхняя Салда):
– С самого первого конкурса, кото-

рый проходил десять лет назад, я меч-
тала победить и поехать заграницу. И 
мои старания, наконец, увенчались 
успехом! Я счастлива, что увидела Па-
риж, Эйфелеву башню, необыкновен-
ной красоты средневековые замки. 
Кроме того, четыре дня мы купались в 
Средиземном море. Я искала красивые 
ракушки, чтобы привезти их домой в 
качестве сувениров. И кроме ракушек, 
мы нашли ещё много настоящих живых 
крабов! Было так весело их ловить!

Александр Воронцов (Верхняя 
Салда):

– В Париж невозможно не влюбить-
ся, ведь это город романтики! За каж-
дым углом можно встретить целую-
щуюся парочку, например. Городская 
архитектура вдохновляет, заставляет 
почувствовать творческие порывы и 
жить дальше. Ощущения, как будто ты 
попал под влияние какой-то магиче-
ской силы и тебе хочется продолжать 
верить в чудо. Чудом можно назвать 
и посещение завода Airbus в Тулузе, 
где поменялись мои представления о 
комфортных полётах на авиалайнерах. 
Это непередаваемые ощущения, когда 
наблюдаешь в действительности сбор-
ку самолёта, на котором ты пару дней 
назад прилетел во Францию. Правда, 
летели мы на А320, но теперь есть меч-
та полететь и на А380.  Мы замечатель-
но провели время на море, которое от-
личается от того, что я видел раньше. 
Вода здесь чистая, правда, прохладная. 
Но это ерунда по сравнению со всем на-
шим путешествием, которое зарядило 
колоссальной энергетикой абсолютно 
всех участников нашей поездки, я уве-
рен. Время, которое мы здесь прове-
ли, запомнится каждому из нас на всю 
жизнь. И от всех нас – спасибо, Корпо-
рация ВСМПО-АВИСМА!

Яна ГОРЛАНОВА
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Будьте здоровы, живите богато!
Мы продолжаем знакомить чи-

тателей газеты с салдинскими ма-
стерицами. Алёна Тяглова уже рас-
сказывала читателям «Новатора» о 
многообразии материалов, из кото-
рых можно смастерить авторскую 
куклу. Сегодня предлагает в копилку 
идей для тех, кто делает кукол сво-
ими руками, мастер-класс по созда-
нию оберега «Хозяюшка-благопо-
лучница», которая, между прочим, 
приносит в дом удачу. 

Капроновые колготки, синтепон, 
иголка с нитью, ткань и обычная бе-
чёвка – всё, что нужно для создания 
куклы. 

– Куклы из капрона хороши тем, 
что дают полную свободу творче-
ству. Работать с синтепоном одно 
удовольствие. Оторваться невоз-
можно, и угадать, что в итоге полу-
чится, сложно. 

А началось увлечение, как и у мно-
гих рукодельниц, когда Алёна увидела 
в Интернете кукол в чулочной техни-
ке. Попробовала сделать сама – по-
лучилось. Первых кукол дарила дру-
зьям.

Теперь Алёна творит, совершенствуя 
своё мастерство. Ноу-хау мастерицы 
– портретные игрушки. Первый образ 
списала с дочери – трёхлетней Полины. 
Подогнать черты лица до мелочей не-
возможно, поэтому куклы получаются 
больше шаржевыми. 

Остановить свой выбор Алёна реко-
мендует на колготках без лайкры. Они 
матовые и приятные на ощупь, поэтому 

делают лицо куклы «живым». Макияж 
на такой капрон ложится ровно, не соз-
даёт неприятного блеска.

Алёна отрезает часть капроновой 
трубы от чулка, распушает синтепон ру-
ками, формирует из него шар. Вклады-
вает шарик в чулочную заготовку. От-
рывает ещё четыре кусочка – для носа, 
щёк и губ, вкладывает их под чулок. За-
крепляет открытый край заготовки бу-
лавкой. Оформляет лицо при помощи 
иголки с ниткой. 

– Чтобы лицо ожило, нужно его под-
тонировать. Я раскрашиваю сухой 

художественной пастелью. Можно вос-
пользоваться и обычными тенями для 
век. Мелки для волос тоже хорошо под-
ходят. Жирные краски использовать 
нежелательно. 

Затем при помощи клеевого писто-
лета мастерица приклеивает глаза. 

Закончив с головой, Алёна присту-
пает к телу будущей куклы. Отрезает 
небольшой квадратный кусок. Насы-
пает на него кофейные зёрна (можно 
в качестве наполнителя использовать 
любую крупу, любимые травы, доба-
вить для аромата ваниль), стягивает 

заготовку ниткой и пришивает тело к 
голове. 

Теперь рукодельница наряжает Хо-
зяйку-благополучницу, делает из верё-
вочки ручки. Всё – берегиня готова. На 
работу ушёл один час.

Игрушки порой сами диктуют Алё-
не, какими хотят появиться на свет. На-
верное, поэтому Бабки-Ёжки и Лешие 
получаются добрыми, несмотря на все 
усилия их «разозлить». Бывает, миш-
ка в процессе работы превращается в 
маленького львёнка, хитрая лисица – в 
собаку породы колли, а домовёнок – в 
Бабу-Ягу. 

Есть у Алёны и куклы-гиганты, самая 
большая – 65 сантиметров.

– С такими ростовыми куклами нуж-
но тщательно продумывать пропор-
ции тела и лица. С маленькими работы 
не меньше: большое внимание надо уде-
лить утяжке и мелким деталям.

Ценители изделий ручной работы за-
казывают мастерице игрушки к различ-
ным поводам. Мечтающим о ребёнке 
Алёна сделала оберег на беременность. 
Незамужней девушке – куклу-невесту, 
на новоселье мастерила домовых. Влю-
блённые парочки хороши для свадьбы, 
а портретные шаржи – в подарок ко 
дню рождения. 

Алёна уверена – сделанная с душой 
кукла защитит её хозяина от дурного 
глаза, оградит от болезней, укрепит 
семейные узы и поможет в добрых де-
лах.

Олеся САБИТОВА

Очертания цветочных бутонов, 
хвойных лесов, животных, и даже 
символики современных спортив-
ных и автомобильных брендов – всё 
это Татьяна Зинченко умеет разгля-
деть – вы не поверите – в титановой 
стружке! 

Лаборант химического анализа 
цеха № 2 ВСМПО обладает талантом 
смотреть на будничную жизнь через 
фильтр своего художественного вооб-
ражения. 

Через руки лаборанта Татьяны Зин-
ченко за почти 25 лет стажа прошли 
килограммы алюминиевой и титановой 
стружки – она определяет количествен-

ный состав вещества в образцах. И не-
редко случается, что, исследуя пробы, 
она разглядывает металлические за-
витки. 

Попадаются в них контуры дере-
вьев, цветочных бутонов, а не так дав-
но в пакет с образцами удивительным 
образом попал житель джунглей – сло-
нёнок. Фигурка легко угадывается в 
небольшом кусочке металла, но дале-
ко не каждый это заметит. А Татьяна 
видит.

– Недавно взяла в работу оче-
редную порцию стружки, высыпала, 
только стала кисточкой разбирать, 
смотрю – а передо мной профиль че-

ловека с чётко видимыми контурами 
лба, носа, подбородка, – увлечённо 
рассказывает Татьяна. – А однажды 
распечатала пакет, а там одни ёлки 
– кусочки стружки конической формы 
с резными краешками ну очень силь-
но напоминали хвойные деревья. Так 
и хочется иной раз создать панно из 
стружки, которая получается у нас 
на заводе!

Но не только стружка пробуждает 
воображение. Во время недавнего от-
дыха на морском побережье творче-
ский взгляд Татьяны уловил на гальке 
очертания героя анимационной аме-
риканской комедии Миньона, сим-

волику спортивной фирмы «Адидас» 
и французского автомобиля марки 
«Пежо». 

Попался камень с грустной улыбкой, 
а другой – точь-в-точь имитирующий 
весёлую лягушачью мордашку. 

Тысячи людей прошли мимо этих 
творений природы. А нашей героине 
Татьяне Зинченко попались на глаза. И 
вот уже обычные камушки, подобран-
ные ею на берегу, складывают слово 
«Хорошо!». А ведь правда, хорошо, ког-
да человек умеет творчески взглянуть 
на будни. 

Яна ГОРЛАНОВА

Стружка обычная под взглядом непривычным
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В ПОБЕДНЫХ копилкахСмелов города берёт!
Рубрику ведёт Елена ШАШКОВА

– Мы с друзьями строили трам-
плины на «Мельничной» своими ру-
ками. Одевшись потеплее, приходи-
ли на гору пораньше, брали с собой 
лопаты, доски и обычную пищевую 
соль для придания снегу жёсткости. 
Изучив видеоуроки, сооружали снеж-
ные блоки, участки для разгона и 
приземления. На это уходило часов 
пять, зато как круто было прыгать 
с собственных трамплинов! – вспо-
минает Александр Смелов свои пер-
вые тренировки по сноуборду в спор-
тивно-оздоровительном комплексе 
ВСМПО, когда ему было 13 лет. 

Сегодня Александру 22. Он трени-
руется на самых престижных курортах 
Франции, Австрии и успешно представ-
ляет Свердловскую область на сорев-
нованиях по сноуборду. 

Карьера сноубордиста стремитель-
но пошла в гору в 2013 году, когда он 
выиграл первенство Свердловской об-
ласти в дисциплине Big Air. Молодого 
спортсмена зачислили в резерв сбор-
ной Свердловской области, а затем 
пригласили выступать за наш регион. 
Верхнесалдинец оправдал надежды 
Центра спортивной подготовки Екате-
ринбурга. На состязаниях по сноуборду 
регионального масштаба Смелов пока-
зывал отличные результаты: он всегда 
поднимался на пьедестал почёта, полу-
чая медаль одного из трёх достоинств. 

А в 2016 году в Кубке России Алек-
сандр вырвал золото сразу в двух дис-
циплинах: Big Air и Slope Style:

– Big Air – это затяжной прыжок из 
специального трамплина. А Slope Style 
– соревнование на трассе с фигурами, 
расположенными в несколько рядов. 
Судьи оценивают амплитуду прыжка, 
выполнение трюка, чёткость призем-
ления.

Большую роль в технике катания 
играет инвентарь. Чаще всего изна-
шиваются ботинки (их приходится 
менять три раза в сезон) и, конечно, 
доска. За девять лет я сменил уже 20 до-
сок! – объясняет Александр, показывая 
яркие снимки с соревнований. Внима-
ние корреспондентов газеты «Новатор» 
привлекла большая фотография, сде-

ланная в 2016 году. Саша – на обложке 
глянцевого журнала Sport, по версии 
которого верхнесалдинский сноубор-
дист – спортсмен года! 

В марте 2018-го Александр Смелов 
заявил о себе на более высоком уров-
не – Кубке мира. В Москву, в комплекс 
«Крылатское» съехались самые крутые 
спортсмены, короли сноуборда из раз-
ных стран. Соперничество было на са-
мом серьёзном уровне. 

Александр безошибочно прошёл 
все прыжковые этапы, покорил высо-
ченный трамплин и выиграл бронзу. 
Золото и серебро уехали во Францию и 
Швейцарию.  

К слову, заграничные тренировоч-
ные комплексы пользуются большой 
популярностью у российских сноубор-
дистов, которые оттачивают там самые 
сложные трюки:

– Каждый сезон мы уезжаем на сборы. 
Зимой – в Австрию, летом – на ледник 
Франции Les Deux Alpes. Тренируемся на 
высоте три тысячи метров. Внизу – 
жара, а наверху – снег, безумно красивое 

место. Жаль, что в России нет каче-
ственных трамплинов, кроме Миасса, 
но и этот спортивный парк в настоя-
щий момент демонтируют, – уточнил 
спортсмен.

Все награды с соревнований Саша 
привозит в Верхнюю Салду, они хра-
нятся у родителей. 21 февраля 2018-го 
самые преданные Сашины болельщики 
порадовались новому успеху – их сыну 
присвоили звание мастера спорта Рос-
сии по сноуборду, норматив которого 
он выполнил в 2016 году. Тогда же Сме-
лова включили и в состав сборной на-
шей страны. 

– Я мечтаю участвовать в Олимпий-
ских играх и повысить мастерство, вы-
полнив самый сложный коронный трюк 
– Quad (четыре сальто). До него мне не 
хватает половины оборота, – мечтает 
сноубордист.

В новом статусе Смелов проявит 
себя в предстоящем зимнем сезоне, и 
мы будем обязательно болеть за наше-
го земляка, успешно покоряющего ми-
ровые трамплины!

НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

ТИТАНОВАЯ ПЕДАЛЬ 

Трассы спорткомплекса «Мель-
ничная» 14 июля были отданы в 
полное распоряжение велосипе-
дистам. Здесь прошли соревнова-
ния открытого кубка Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА по кросс-кантри 
«Титановая педаль».

Все участники возрастной кате-
гории 14-17 лет были из Верхней 
Салды. И места между ними распре-
делились так: Алексей Полковенков 
– первый, Сергей Медведев – вто-
рой, Сергей Селиванов – третий.

Конкуренток у Виталии Панковой 
не было: больше ни одна девушка 
не заявилась на соревнования. Как 
никто не составил компанию Алек-
сандру Арапову из Новоуральска, 
выступавшему в категории 50 лет и 
старше. 

В мужской возрастной категории 
18-29 лет третьим приехал салди-
нец Глеб Перминов, вторым стал 
Павел Соловьёв из Екатеринбурга, 
а быстрее всех крутил педали ека-
теринбуржец Никита Швецов. Он 
же стал сильнейшим велосипеди-
стом соревнований: его время 1 час 
16 минут 43 секунды было лучшим в 
абсолютном зачёте. Основная борь-
ба в мужской группе 30-39 лет раз-
вернулась между салдинцами Ев-
гением Муромцевым, Владиславом 
Котовым и Павлом Плаксиным. Они 
же продолжили абсолютный рей-
тинг: Евгений отстал от победителя 
всего на 35 секунд, а Владислав, со-
ответственно, на минуту 15 секунд, 
Павел стал четвёртым в абсолютке. 

Всего четыре женщины выш-
ли на старт «Титановой педали». 
В возрастной категории 18-39 лет 
жительница Невьянска опередила 
нашу Светлану Рудову. А среди жен-
щин в категории 40+ первой стала 
Ольга Федорович, второй – Наталья 
Ермакова. Обе спортсменки пред-
ставляли Верхнюю Салду. 

В выходные на прошлой не-
деле на стадионе «Старт» про-
шла очередная игра чемпионата 
Свердловской области по футбо-
лу среди взрослых команд вто-
рой группы. 

Салдинский «Титан» принимал 
на своём поле футболистов невьян-
ского «Зенита». Команды сыграли 
вничью – 2:2
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На маленьком плоту 
МОЛОДЁЖНАЯ СРЕДА

Праздник «Счастливы 
вместе» стал доброй тради-
цией молодёжной органи-
зации ВСМПО. В солнечный 
выходной день 14 июля за-
водчане по зову молодёжки 
прибыли на Голованов мост. 
Дружные семьи участвовали 
в весёлых стартах, покоряли 
верёвочные аттракционы, а 
самые отважные попробо-
вали себя на «Туристической 
тропе». 

Объединение турслёта с се-
мейным праздником – новинка 
этого сезона. Загрузив неболь-
шие рюкзаки в корпоративный 
автобус, участники отправи-
лись в путь. Дети щебетали про 
лесной отдых, а родители гото-
вились к туристическим испы-
таниям.

Как только прибыли на место, 
ребятня повисла на верёвочных 
лианах, а 12 команд-участников 
начали своё приветствие. Их 
ожидали 13 этапов, на выпол-
нение которых давалось всего 
по 10 минут. Пройти по качаю-
щемуся бревну, метко выстре-
лить из винтовки, преодолеть 
водную трассу – такие задания 
ждали участников турслёта.

– В этот раз мы сделали 
упор на логическое мышление, 

чтобы ребята думали, прежде 
чем что-либо сделать. Нужно 
проявить не только силу и вы-
носливость, но и командный 
дух. Ребята спортивные, от-
важные, интересные, они спра-
вятся с этапами, – рассказал 
Павел Осипов, представитель 
туристического клуба «Азимут», 
который и подготовил задания. 

Как только прозвучала сиг-
нальная сирена, участники 
разбежались по этапам, спустя 
несколько минут послышался 
визг... Это Инна Ловягина, ин-
женер-исследователь цеха № 2, 
проходит этап «Гагарин»: на ве-
рёвках парит меж деревьев, 
пытаясь задеть 10 предметов. 
Дружная команда раскачивает 
девушку, чтобы она долетела 
как можно дальше, ведь каж-
дая собранная «звёзда» – это 
дополнительный балл.

Этап «Соснолазание» в про-
шлый раз очень понравился 
участникам турслёта. Только 
спустившись с 12-метровой 
высоты, Наталья Торопова, ох-
ранник цеха № 15, перевела 
дыхание:

– Честно, не страшно, если 
вниз не смотреть! Когда взби-
раешься – кажется медленно, 
а когда смотришь на время, 

то удивляешься, насколько бы-
стро ты поднялась. 

Новинкой 2018 года стал 
водный этап «Переправа». Вот 
тут-то и проверили командное 
единство. На очень маленьком 
плоту еле умещались все шесть 
участников. Правильно рас-
пределив общий вес, ребята 
плыли до противоположного 
берега и обратно, но сухими 
выбрались не все.

– Этот этап лёгкий, если 
слушать рекомендации ин-
структора! Но наша команда, 
пока забиралась на плот, два 
раза упала в воду. Мы все мо-
крые, но зато весёлые, будет 
потом что вспомнить! – сме-
ётся и вытирает грязь со лба 
Дмитрий Григорьев, инженер 
по организации и нормирова-
нию труда цеха № 32. 

Ещё одной непростой но-
винкой оказался этап «Гори-
зонталь-вертикаль». Шагая по 
параллельно натянутому в воз-
духе канату, двое участников 
должны удержаться от паде-
ний. Вся сложность прохожде-
ния тура кроется в правильно 
распределённом равновесии. 
Параллельно натянутые кана-
ты расширялись к концу, что 
нередко играло злую шутку.

– К этим препятствиям 
нужно приноровиться, но я 
вижу, что все довольные, все 
обсуждают, всё нравится. Мне 
особенно понравился конкурс 
капитанов на полосе препят-
ствий Freerop, что в переводе 
значит «висячие сады», – де-
лится впечатлениями Антон 
Лобзин, капитан команды цеха 
№ 16. – Пройти его с первого 
раза практически невозможно. 

Капитаны стойко преодо-
лели свой этап. В очередной 
раз свою ловкость подтвердил 
Яков Швечиков из команды 
«Энергия» цеха № 6. Всего на 
пару секунд от него отстал Ни-
колай Баньковский из команды 
«Градус» цехов № 2 и 54. А 
«бронзу» удержал Сергей Ни-
колаев, представитель «Дика-
рей» цеха № 29.

А пока ребята собирали па-
латки на время, лавировали на 
катамаране и одолевали лианы, 
на поляне появились племена 
индейцев. Дети не отставали 
от родителей. Поделившись на 
команды «Майя» и «Ацтеки», 
они соревновались в охоте на 
животных, меткой стрельбе и 
перетягивании каната.

– Наш турслёт – это пре-
красная возможность отдо-

хнуть всей семьёй. Пока роди-
тели заняты на этапах, для 
детей мы организовали игры 
и мастер-классы. Вместе де-
лали кукол из ниток, фигурки 
из шаров, браслеты на руку, – 
рассказывает Ольга Котельни-
кова, начальник отдела комму-
никаций. – Также для маленьких 
туристов мы организовали ве-
рёвочный парк. 

К обеду подоспела туристи-
ческая гречневая каша с ту-
шёнкой. Повара из «Изыскан-
ного вкуса» никого не оставили 
голодным. Почти 200 порций 
разошлись за полчаса, а в жар-
кий летний день холодный 
вишнёвый морс оказался осо-
бенно вкусным.

Когда команды восстанови-
ли силы, пришло время под-
вести итоги. Кубок за третье 
место получила сборная це-
хов № 10 и 51. «Серебро» за-
служила команда цеха № 22, 
а победила сильная сборная 
цехов № 2 и 54. Все участники 
были отмечены корпоратив-
ными призами от молодёжки 
ВСМПО, а победители получи-
ли сертификаты на посещение 
бассейна в спортивном ком-
плексе «Чайка». 

Юлия ВЕРШИНИНА


